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FECHA: DICIEMBRE 11 DE 2015 

O C H O   C O L U M N A S / P R I M E R A S   P L A N A S 

 “Mueren 2 peregrinos” 

 
“Eligen en Senado consejo del TEEH” 

 “Promueven diputados educación ambiental” 

 “IEEH ESTÁ PREPARADO” 

 
“IEEH, listo para iniciar los comicios” 

 
“Tarifas del transporte público ¡Analizan aumentos!” 

 
“NUEVO CONSEJO” 

 
“EMPLAZAN SALIDA DE LICONA” 

 
“Suelta PAN nombres de perfiles por La Reforma” 

 
“Viene contraofensiva de Escobar hacia fiscal” 

 
“Se declara Escobar perseguido político” 

 “Gasolinas dan más que las coberturas” 

 
“Frena el PRI la reforma política de la capital” 

I N S T I T U C I O N A L 
Agenda Hidalguense-Impartirán a personal del IEEH “Taller de lenguaje no sexista e incluyente”: Para promover 
el uso del lenguaje no sexista e incluyente, en documentos, en comunicación oficial escrita y visual, y en el reforzamiento de 

los buenos hábitos de la vida cotidiana del personal del Instituto Estatal Electoral (IEE); la Comisión Permanente y la 

Dirección Ejecutiva de Equidad de Género y Participación Ciudadana llevan a cabo el “Taller de lenguaje no sexista e 
incluyente”. El taller se llevará a cabo los días 9, 15 y 17 de este mes y pretende ser una herramienta práctica y sencilla 

dirigida a todo el personal de las diferentes áreas que integran al IEE, incluyendo a directores, consejeros y titulares de 
unidades técnicas, esto con la finalidad de arraigar estos instrumentos de la vida moderna en nuestro actuar habitual. En el 

arranque se contó con la presencia de la consejera presidenta Guillermina Vázquez Benítez, quien al respecto expresó que el 
Instituto es un órgano garante de la democracia que promueve valores como el respeto, participación, diálogo y tolerancia, 

por lo que no puede ser ajeno a las políticas que pretenden luchar por la no discriminación entre los seres humanos. 

(Redacción, página web) 
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Agenda Hidalguense-Inician las entrevistas a los 926 candidatos para Consejeras y Consejeros Distritales y 
Municipales: Organizados en tres mesas de trabajo integradas por dos consejeros cada una; este día inició el periodo de 

entrevistas a los 926 aspirantes que pretenden ocupar un lugar como consejeras o consejeros distritales y municipales. De 

acuerdo con la información referida por la dirección de Organización de este órgano electoral, se recibieron 207 solicitudes el 
pasado 01 de diciembre en las sedes establecidas en la convocatoria, mismas que fueron remitidas a la Secretaría Ejecutiva, 

quien a su vez integró un total de 926 expedientes que fueron revisados y verificados en coordinación con la Dirección 
Ejecutiva de Organización Electoral, con el objetivo de asegurar que los aspirantes cumplieran con los requisitos establecidos. 

En seguimiento a esta actividad, el pasado 07 de diciembre se publicó en el sitio web del Instituto Estatal, la lista de todas y 
todos los ciudadanos que cumplieron con los requisitos, para continuar con la etapa de las entrevistas. El calendario 

determinado para las entrevistas establece que del día 10 al próximo 22 del corriente los consejeros electorales Martha Alicia 

Hernández Hernández y Uriel Lugo Huerta integrarán la mesa uno, la mesa dos la integran los consejeros Blanca Estela 
Tolentino Soto y Fabián Hernández García, y Augusto Hernández Abogado y Salvador Domingo Franco Assad la mesa tres. 

Cada equipo de trabajo estará entrevistando de entre 28 a 37 solicitantes por día, haciendo mención especial que los días 11 
y 15 no habrá entrevistas debido a las sesiones del consejo general ya programadas. Los grupos de trabajos señalados, 

deberán realizar la valoración curricular de las 456 mujeres y 470 hombres, procurando la participación igualitaria y asegurar 

que los consejos se integren por gente altamente comprometida con el proceso electoral del 2016. Posteriormente, el Consejo 
deberá sesionar el 30 de diciembre para llevar a cabo la aprobación de las y los integrantes de los consejos distritales y el 19 

de enero del 2016 para aprobar a los municipales, los cuales comenzarán de inmediato sus responsabilidades. (Redacción, 
página web) 

Criterio-Aprobará IEE convocatorias para 2016 el 15 de diciembre: El próximo 15 de diciembre el Instituto Estatal 

Electoral (IEE) aprobará las convocatorias para aspirantes a la gubernatura, diputaciones locales y alcaldías, confirmó la 
presidenta del órgano comicial, Guillermina Vázquez Benítez. Los documentos contendrán los lineamientos jurídicos, requisitos 

y tiempos para la postulación a las candidaturas a puestos de elección popular en 2016, lo que servirá como de arranque a 
los procesos internos de selección en los partidos políticos. Sin embargo, la publicación de la convocatoria en los dos medios 

impresos de mayor circulación en Hidalgo, así como en los estrados físicos y electrónicos del IEE, será hasta el 17 de 

diciembre. De acuerdo con Vázquez Benítez, el 15 de diciembre también se realizará la primera sesión ordinaria del consejo 
general para arrancar el proceso electoral 2015-2016. A cinco días de esto, la consejera garantizó “piso parejo” para los 

partidos políticos. “Habremos de estar atendiendo a todos los partidos, todas las fuerzas políticas, en la mesa del consejo 
general. Estamos atentos a esa imparcialidad”, indicó en entrevista. En tanto, el IEE inició ayer entrevistas a los 926 

aspirantes a ocupar una consejería distrital o municipal, quienes organizarán los comicios por diputaciones locales y 
ayuntamientos. De los participantes, 612 consejeros distritales y municipales serán electos, sometidos antes a valoración 

curricular. Cada municipio contará con tres consejeros comiciales; es decir, 504 en las 84 demarcaciones. En tanto, en los 18 

consejos distritales estatales habrá 108 integrantes: 6 por cada uno. La fecha límite para designar e instalar las consejerías en 
los distritos es el 10 de enero de 2016; para las municipales, hasta 1 de febrero. (José Antonio Alcaraz, página 04 ) 

Criterio-Alta participación de mujeres en comicios: Aun cuando el padrón electoral está conformado por una mayoría 

de mujeres, además de que son las que más participan en la organización de las jornadas electorales, son las menos votadas, 
de acuerdo con un recuento de los resultados de las elecciones realizadas durante los últimos 13 años. Según el análisis 

realizado por Criterio, 63 por ciento de mujeres se encargaron de organizar la pasada elección a diputados; sin embargo, 
apenas 30 por ciento de las curules son ocupadas por ellas en la LXII Legislatura local, mientras que de las 84 alcaldías, sólo 

seis son gobernadas por mujeres. De acuerdo con las cifras del Instituto Estatal Electoral, las mujeres se encuentran 

presentes con mayor participación. Tan sólo en las elecciones para diputados locales en 2013, emitieron 428 mil 798 votos, 
cifra que representa 55.7 por ciento. Además, en los trabajos de organización, porcentajes por encima de 61 por ciento de 

mujeres fueron capacitadas en las últimas cuatro elecciones en Hidalgo. De 2002 a la fecha se han registrado cuatro 
elecciones para renovar un total de 336 ayuntamientos, de los cuales apenas 5 por ciento fueron gobernados por mujeres. 

Actualmente existen alcaldesas en Zempoala, Villa de Tezontepec, La Misión, Juárez Hidalgo, Huasca y El Arenal.Mientras, en 
la Cámara de Diputados, de los 30 representantes populares locales, existen legisladoras en Pachuca, Zimapán, Tenango, 

Apan, Tizayuca y Actopan, junto con tres más a través de la representación proporcional. En ese sentido, con las actuales 

reformas, la Ley de Instituciones y Procedimientos Electorales obliga a los partidos políticos a registrar planillas y fórmulas 
con equidad de género, regla que será observada por vez primera en Hidalgo. La legislatura de 2010 se podría llamar 

excepcional porque fue la primera en la cual diez curules fueron destinadas a mujeres, cifra que en la actualidad disminuyó 
con una posición, mientras que en las elecciones de 2008 fueron elegidas ocho; en 2005 fueron siete y en 2002 apenas 
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fueron cinco las diputadas. Incluso el IEE tendrá que corregir esas desigualdades, pues en su historia moderna apenas tuvo 
una consejera durante dos periodos, situación que se modificó en 2013 al ser nominadas dos mujeres, y en la actual, que 

cuenta con la presencia de tres mujeres como titulares. (Jorge Martínez, página 05) 

Agenda Hidalguense-Inician las entrevistas a los 926 candidatos para Consejeras y Consejeros Distritales y 
Municipales: Organizados en tres mesas de trabajo integradas por dos consejeros cada una; este día inició el periodo de 

entrevistas a los 926 aspirantes que pretenden ocupar un lugar como consejeras o consejeros distritales y municipales. De 
acuerdo con la información referida por la dirección de Organización de este órgano electoral, se recibieron 207 solicitudes el 

pasado 01 de diciembre en las sedes establecidas en la convocatoria, mismas que fueron remitidas a la Secretaría Ejecutiva, 

quien a su vez integró un total de 926 expedientes que fueron revisados y verificados en coordinación con la Dirección 
Ejecutiva de Organización Electoral, con el objetivo de asegurar que los aspirantes cumplieran con los requisitos establecidos. 

En seguimiento a esta actividad, el pasado 07 de diciembre se publicó en el sitio web del Instituto Estatal, la lista de todas y 
todos los ciudadanos que cumplieron con los requisitos, para continuar con la etapa de las entrevistas. El calendario 

determinado para las entrevistas establece que del día 10 al próximo 22 del corriente los consejeros electorales Martha Alicia 
Hernández Hernández y Uriel Lugo Huerta integrarán la mesa uno, la mesa dos la integran los consejeros Blanca Estela 

Tolentino Soto y Fabián Hernández García, y Augusto Hernández Abogado y Salvador Domingo Franco Assad la mesa tres. 

Cada equipo de trabajo estará entrevistando de entre 28 a 37 solicitantes por día, haciendo mención especial que los días 11 
y 15 no habrá entrevistas debido a las sesiones del consejo general ya programadas. Los grupos de trabajos señalados, 

deberán realizar la valoración curricular de las 456 mujeres y 470 hombres, procurando la participación igualitaria y asegurar 
que los consejos se integren por gente altamente comprometida con el proceso electoral del 2016. Posteriormente, el Consejo 

deberá sesionar el 30 de diciembre para llevar a cabo la aprobación de las y los integrantes de los consejos distritales y el 19 

de enero del 2016 para aprobar a los municipales, los cuales comenzarán de inmediato sus responsabilidades. (Redacción, 
página web) 

Milenio-Las Perlas… 
 

"Garantizamos llevar un proceso electoral transparente, estrictamente apegados a los principios rectores del Instituto para 

lograr una jornada electoral impecable” 
Guillermina Vázquez Benítez 

CONSEJERA PRESIDENTE DEL IEEH, SOBRE EL CONVENIO DE COLABORACIÓN CON EL INE 
 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Firmarán convenio para las elecciones del año próximo: El próximo 16 de diciembre el Instituto Estatal 
Electoral de Hidalgo (IEEH) signará el convenio de colaboración con el Instituto Nacional Electoral (INE). De acuerdo con la 

consejera presidente Guillermina Vázquez Benítez, finalmente se establecerán las facultades que cada organismo ejercerá en 

el proceso electoral concurrente de 2016. "Nos hicieron llegar el convenio el día siete de diciembre, lo estuvimos revisando y 
práctica-mente viene en el mismo sentido que el convenio de colaboración que se firmaron con los OPLES (Organismos 

Públicos Locales Electorales) que tuvieron este año elecciones concurrentes. Viene más definido, más aterrizado a esta 
elección local, revisaremos los anexos técnicos como el del PREP, entre otros y el anexo financiero que nos tiene en espera", 

expresó. Vázquez Benítez subrayó que será hasta entonces cuando se conozca el monto total que el INE absorberá para la 
preparación de capacitadores y asistentes electorales, los cuales deberán desglosarse en el anexo financiero de dicho 

convenio. La titular del organismo electoral local reiteró el compromiso. Con la ciudadanía y los partidos políticos para 

garantizar transparencia, apego a la legalidad e igualdad de condiciones en el desarrollo del proceso electoral. "Nosotros 
estaremos atendiendo a todas las fuerzas políticas en la mesa del consejo general, estamos atentos a esta imparcialidad con 

todos los partidos. Somos un pleno electoral multidisciplinario y aportaremos nuestros conocimientos y experiencia, todas las 
decisiones y actividades que hemos llevado a cabo en el instituto, han sido de manera transparente y apegados a la 

normatividad, nuestro actuar ha sido el correcto". (Janet Barragán, página 13) 

  



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

5 de 26 

55  

Crónica-Preparado el IEEH para iniciar proceso electoral concurrente: Todo listo para instalar formalmente el 
Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEEH) el próximo 15 de diciembre, en esa fecha también aprobarán el 

calendario de actividades correspondientes al proceso comicial 2015-2016, así como convocatorias para el cargo de 

gobernador, diputados locales y ayuntamientos, confirmó la consejera presidenta, Guillermina Vázquez. En entrevista destacó 
que el organismo está preparado para iniciar oficialmente el proceso electoral concurrente la siguiente semana, por tanto 

también afinan el convenio de colaboración con el Instituto Nacional Electoral (INE) para especificar anexos técnicos y 
financieros. “Nos hicieron llegar el convenio de colaboración del INE y es similar al que aprobó para los OPLE que tuvieron 

proceso electoral este año, estamos a la espera del anexo financiero para ajustar el presupuesto”. Reiteró que no faltarán 
recursos para la correcta operatividad del IEEH durante la contienda, ya que al conocer el convenio de colaboración 

especificarán gastos que erogará INE, principalmente en actividades inherentes a capacitación. Cabe recordar que las oficinas 

centrales del INE etiquetaron cerca de 40 millones de pesos para adiestramiento de funcionarios en Hidalgo. Durante la 
instalación del Consejo General, el próximo martes, precisó, el pleno aprobará la convocatoria para la elección ordinaria del 

próximo año, así como el calendario que distribuyeron a todos los representantes de partidos, también inicia el periodo de 
presentación de solicitudes de registro de observadores. Adelantó que el consejo sesionará el 30 de diciembre para aprobar a 

integrantes de consejos distritales, mientras que el 19 de enero de 2016 autorizarán la conformación de los órganos 

desconcentrados municipales. (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

El Independiente-Promete IEE piso parejo para partidos políticos: A cinco días del inicio del proceso que renovará 

gobernador, diputados y 84 presidentes municipales, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) aseguró que habrá piso 
parejo para los partidos políticos. “Por supuesto que sí, habremos de estar atendiendo a todos los partidos, fuerzas políticas 

en la mesa del consejo general. Estamos atentos a esa imparcialidad”, declaró durante entrevista la consejera presidenta 

Guillermina Vázquez Benítez. Quienes integran el consejo general “tenemos experiencia electoral, somos un grupo 
multidisciplinario, todos estamos aportando nuestros conocimientos, nuestra experiencia”, apuntó. El IEE garantiza “llevar 

proceso electoral transparente, apegado a los principios rectores del instituto para lograr jornada electoral impecable”. 
Descartó falta de presupuesto para la megaelección. “Se ha analizado con gobierno del estado, lo único que tenemos que 

precisar son los anexos técnicos que no tenemos en nuestras manos”. Este viernes sesionará el consejo general del instituto 

para dejar sin efecto el candado contra las candidaturas independientes que eliminó la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), dijo la consejera, quien descartó ampliar tiempos de la convocatoria. Por el momento, 30 personas acudieron al 

organismo para solicitar información sobre las candidaturas independientes, sobre todo en ayuntamientos. “Pero aún no 
tenemos documentos de intención”. Además, el próximo 16 de diciembre, un día después del inicio del proceso de los 

comicios del próximo año, los consejeros locales acudirán a las oficinas del Instituto Nacional Electoral (INE) con tal de firmar 
convenio de colaboración. Luego de cotejar este documento, revisarán los anexos técnicos y financieros que están en espera. 

(Víctor Valera, página 05) 

El Independiente-Inician entrevistas a 926 candidatos a consejeros distritales y municipales: Organizados en tres 
mesas de trabajo, ayer inició el periodo de entrevistas a los 926 aspirantes que pretenden ocupar un lugar como consejeras o 

consejeros distritales y municipales del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE). El instituto recibió 207 solicitudes el 

primero de diciembre que fueron enviadas a la secretaría ejecutiva, quien integró 926 expedientes, revisados a su vez por 
organización electoral. La finalidad es asegurar que los aspirantes cumplan con los requisitos establecidos, indicó el IEE. 

En seguimiento a esta actividad, el 7 de diciembre fue publicado en el sitio web del instituto estatal la lista de todos los 
ciudadanos que cumplieron con los requisitos para continuar la etapa de entrevistas. De ayer al 22 de diciembre los 

consejeros electorales Martha Hernández y Uriel Lugo Huerta integrarán la mesa uno. La mesa dos estará conformada por los 

consejeros Blanca Tolentino Soto y Fabián Hernández García. Augusto Hernández Abogado y Salvador Franco Assad 
organizarán la mesa tres. Cada equipo de trabajo entrevistará entre 28 y 37 solicitantes por día, al hacer mención que el 11 y 

15 no habrá entrevistas debido a las sesiones del consejo general programadas. Los grupos de trabajo deberán valorar el 
currículum de 456 mujeres y 470 hombres, procurar la participación igualitaria y asegurar que los consejos se integren por 

personas comprometidas con el proceso electoral 2016. El consejo general deberá sesionar el 30 de diciembre para llevar a 
cabo la aprobación de las y los integrantes de los consejos distritales y el 19 de enero de 2016 avalar a los municipales. 

(Redacción, página 05) 
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Capital Hidalgo-Garantizan transparencia para próximo proceso electoral: Un proceso electoral "transparente, 
estrictamente apegado a los principios rectores del instituto para lograr una jornada electoral impecable", garantizó 

Guillermina Vázquez Benítez, consejera presidenta del Instituto Estatal Electoral. En entrevista con representantes de los 

medios de comunicación, la titular del organismo electoral aseguró que "habrá piso parejo para todos" en el proceso electoral 
que inicia formalmente el próximo 15 de diciembre. Se atenderá a todas las fuerzas políticas en la mesa del consejo general, 

"entonces definitivamente estamos atentos a esa imparcialidad con todos los partidos", sostuvo. Desde que entró en 
operación el nuevo consejo electoral, y a la fecha, el actuar de los consejeros y consejeras ha sido "el correcto", apuntó la 

funcionaria. Lo anterior, luego de ser cuestionada en relación a la experiencia electoral de los integrantes del Consejo General 
del IEEH, a lo que respondió: "Definitivamente creo que todos los que integramos tenemos experiencia electoral, somos un 

colegiado multidisciplinario, y estamos aportando conocimiento y experiencia, hemos trabajado de manera transparente y 

apegados a la normatividad". Vázquez Benítez adelantó que luego de la sesión de instalación del Consejo General del 15 de 
diciembre, habrán de realizar una extraordinaria para llevar a cabo la aprobación de la convocatoria para los distintos cargos 

de elección que estarán en juego: diputados, presidentes municipales y gobernador. Sobre el calendario electoral, indicó que 
hay fechas que "son inamovibles" apegadas a lo que marca el Código Electoral local, tales como el registro de candidatos, 

periodos de campaña, precampaña y sobre todo, el día de la jornada electoral que es el 5 de junio de 2016. Falta, indicó, 

acordar algunas fechas con el Instituto Nacional Electoral en lo relativo a la capacitación y las acciones que se deben realizar 
en acompañamiento, tales como recorrido por los municipios para elegir los lugares donde se instalarán las mesas de casilla. 

Finalmente, en relación al presupuesto, no quiso adelantar cifras, toda vez que dijo, están sentados en la mesa con gobierno 
y diputados locales. (Verónica Ángeles, página 02) 

El Sol de Hidalgo-Comenzará 15 de diciembre proceso electoral: Vázquez: Será el 15 de este mes cuando el consejo 

General del Instituto Estatal Electoral (IEE) se instale para iniciar el proceso electoral de 2016 y posteriormente apruebe las 
convocatorias para las elecciones de gobernador, 30 diputados y 84 ayuntamientos, informó, ayer, la presidenta del 

organismo público electoral local, Guillermina Vázquez Benítez. Entrevistada después de reunirse con representantes de los 
medios de comunicación, la consejera electoral presidenta señaló que el IEE brindará "piso parejo" para los partidos políticos 

que participen en la contienda, en la que serán electos mil 100 cargos de elección popular. Sostuvo que el organismo 

garantiza imparcialidad en la organización de las elecciones concurrentes, para lo cual el día 16 de los corrientes firmará con 
el instituto Nacional Electoral (INE) el convenio de colaboración en la ciudad de México, dentro del cual se precisan las 

acciones que cada organismo realizará. "Habremos de estar atentos para analizar cómo van las etapas. Ya comenzó el 
acompañamiento con la etapa de las exámenes a los capacitadores asistentes electorales y supervisores electorales que llevó 

a cabo el INE", explicando que posteriormente vendrá la insaculación, notificación y capacitación de los próximos funcionarios 
de casilla, así como la ubicación de las casillas, acciones que le compete al organismo electoral nacional. Asimismo, señaló 

que hasta ayer el IEE no había recibido carta de intención para solicitar registro de candidatos independientes en ninguna de 

las elecciones, aunque sí apuntó que han brindado información para algunas personas que se interesan para participar en esa 
condición para las de ayuntamiento. En este sentido, apuntó que la resolución de la Suprema Corte de Justicia para inhabilitar 

una porción del artículo 247 del Código Electoral del Estado de Hidalgo, que impedía ser candidato independiente a quienes 
participaron en procesos internos de selección de candidatos de las dos últimas elecciones, no modifica los tiempos para el 

registro de esas candidaturas. Abundó en lo anterior, al señalar que no hay modificación de fechas en las etapas que 

contempla el calendario electoral, aunque sí algunas aún dependen de la colaboración entre el IEE y el INE, "que tienen que 
ver con el acompañamiento a las verificaciones de los lugares, visitar ciudadanos insaculación. Esas no están bien definidas 

en el calendario porque tampoco están aprobados los lineamientos en el INE". (Redacción, Ojo: Política) 

News Hidalgo-IEE lleva a cabo “Taller de lenguaje no sexista e incluyente”: Para promover el uso del lenguaje no 
sexista e incluyente, en documentos, en comunicación oficial escrita y visual, y en el reforzamiento de los buenos hábitos de 

la vida cotidiana del personal del Instituto Estatal Electoral (IEE); la Comisión Permanente y la Dirección Ejecutiva de Equidad 
de Género y Participación Ciudadana llevan a cabo el “Taller de lenguaje no sexista e incluyente”. El taller se llevará a cabo 

los días 9, 15 y 17 de este mes y pretende ser una herramienta práctica y sencilla dirigida a todo el personal de las diferentes 
áreas que integran al IEE, incluyendo a directores, consejeros y titulares de unidades técnicas, esto con la finalidad de 

arraigar estos instrumentos de la vida moderna en nuestro actuar habitual. En el arranque se contó con la presencia de la 

consejera presidenta Guillermina Vázquez Benítez, quien al respecto expresó que el Instituto es un órgano garante de la 
democracia que promueve valores como el respeto, participación, diálogo y tolerancia, por lo que no puede ser ajeno a las 

políticas que pretenden luchar por la no discriminación entre los seres humanos. (Redacción, página web) 
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News Hidalgo-Inician las entrevistas a los 926 candidatos para Consejeras y Consejeros Distritales y 
Municipales: Organizados en tres mesas de trabajo integradas por dos consejeros cada una; este día inició el periodo de 

entrevistas a los 926 aspirantes que pretenden ocupar un lugar como consejeras o consejeros distritales y municipales. De 

acuerdo con la información referida por la dirección de Organización de este órgano electoral, se recibieron 207 solicitudes el 
pasado 01 de diciembre en las sedes establecidas en la convocatoria, mismas que fueron remitidas a la Secretaría Ejecutiva, 

quien a su vez integró un total de 926 expedientes que fueron revisados y verificados en coordinación con la Dirección 
Ejecutiva de Organización Electoral, con el objetivo de asegurar que los aspirantes cumplieran con los requisitos establecidos. 

En seguimiento a esta actividad, el pasado 07 de diciembre se publicó en el sitio web del Instituto Estatal, la lista de todas y 
todos los ciudadanos que cumplieron con los requisitos, para continuar con la etapa de las entrevistas. El calendario 

determinado para las entrevistas establece que del día 10 al próximo 22 del corriente los consejeros electorales Martha Alicia 

Hernández Hernández y Uriel Lugo Huerta integrarán la mesa uno, la mesa dos la integran los consejeros Blanca Estela 
Tolentino Soto y Fabián Hernández García, y Augusto Hernández Abogado y Salvador Domingo Franco Assad la mesa tres. 

Cada equipo de trabajo estará entrevistando de entre 28 a 37 solicitantes por día, haciendo mención especial que los días 11 
y 15 no habrá entrevistas debido a las sesiones del consejo general ya programadas. Los grupos de trabajos señalados, 

deberán realizar la valoración curricular de las 456 mujeres y 470 hombres, procurando la participación igualitaria y asegurar 

que los consejos se integren por gente altamente comprometida con el proceso electoral del 2016. Posteriormente, el Consejo 
deberá sesionar el 30 de diciembre para llevar a cabo la aprobación de las y los integrantes de los consejos distritales y el 19 

de enero del 2016 para aprobar a los municipales, los cuales comenzarán de inmediato sus responsabilidades. (Redacción, 
página web) 

Plaza Juárez-IEEH listo para el arranque del proceso electoral 2015-2016: Vázquez Benítez aseguró que hoy se 

realizará una sesión extraordinaria a fin de que se deje sin efecto el artículo invalidado por la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN)La presidenta consejera del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), Guillermina Vázquez Benítez, informó 

que el próximo 15 de diciembre arrancará de manera formal el proceso electoral rumbo a las elecciones del 2016, por lo que 
señaló que será el próximo 16 cuando se firme ante el Instituto Nacional Electoral (INE) en México, el convenio de 

colaboración mediante el cual se fijará la participación del órgano electoral en las elecciones locales. Vázquez Benítez aseguró 

que hoy se realizará una sesión extraordinaria a fin de que se deje sin efecto el artículo invalidado por la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) en torno a las candidaturas independientes, ya que en materia legislativa no se puede realizar 

una reforma electoral, debido a que la ley marca que nos se puede hacer proceso tal, durante los 90 días previos al inicio de 
la elección. Y agregó “el próximo 15 de diciembre inicia de manera formal el proceso electoral para elegir al nuevo 

gobernador, los 30 diputados locales y los 84 presidentes municipales; por esta situación hemos acordado celebrar una sesión 
especial en la que se pueda emitir la convocatoria correspondiente”. Por otra parte y tras ser interrogada sobre el 

presupuesto, insistió que aún no hay nada claro, y que continúan en pláticas con gobierno estatal a fin de analizar los anexos 

financieros y técnicos que derivan del proyecto de convenio que firmarán con el INE, y que ya ha sido recibido por el IEEH. La 
funcionaria electoral, enfatizó que el convenio de colaboración, se firmará el próximo 16 de diciembre, por lo que lo referente 

al presupuesto podría resolverse posterior a esa fecha, aunque no dio por hecho que vaya a suceder así, ya que dijo “sigue 
en pláticas con el gobierno estatal”. “En estos tres meses se ha trabajado con miras a la instalación del Consejo General 

Electoral sumado a los Consejos Distritales y Municipales; los distritales deberán estar listos el 10 de enero y los municipales 

el 1 de febrero, ya se están haciendo las evaluaciones y las entrevistas para quienes quieran integrarlos”, concluyó la 
consejera presidenta del IEEH. (Raúl Pérez, página 3A) 
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Punto por Punto-Se declara listo el IEEH para dar inicio al proceso electoral local: El Instituto Estatal Electoral, se 
encuentra listo para poder dar inicio el próximo martes a las actividades del proceso de elección del nuevo gobernador, de los 

18 diputados locales y de los 84 alcaldes, informó la titular del organismo electoral Guillermina Vázquez Benítez. Luego de dar 

a conocer que las fe fechas del calendario son inamovibles, para dicho proceso marca que el día 15, debe quedar instalado el 
Consejo General del IEEH, que dará seguimiento en diferentes etapas programadas para la triple elección que tendrá lugar el 

primer domingo de junio del próximo año. Con relación al presupuesto que aún se mantiene en duda hasta que en el 
Congreso del Estado política asignen los montos para las dependencias y organismos autónomos, señaló que siguen en las 

mesas de análisis con el gobierno del estado debido que aún hay indefinición en lo que se refiere al anexo financiero derivado 
del convenio de colaboración con el Instituto Nacional Electoral (INE). “Todavía estamos en la mesa de análisis con el 

gobierno del estado porque aún tenemos en indefinición lo relacionado al aspecto financiero que tiene que ver con el 

convenio con el INE y entonces en definitiva nada más estamos en esperar de que tengamos en las manos el anexo 
financiero para poder cuadrar las partidas financieras que están indefinidas”. Así también refirió que el convenio de 

colaboración con el INE será firmado el 16 del mes en curso en la ciudad de México, para que a partir de esa fecha inicien las 
actividades conjuntas entre el IEEH y el INE para poder dar paso a uno de los principales programas conjuntos que es el de 

capacitación de los capacitadores y supervisores electorales. Vázquez Benítez, aseguró que a la fecha se han acercado 

alrededor de 30 personas que se han acercado pedir información para contender por la vía independiente, principalmente 
para ayuntamientos, además de añadir que del diez al 22 del mes en curso se harán las entrevistas de los aspirantes a 

integrar los Consejos municipales. (Redacción, página web) 

Síntesis-IEEH, listo para iniciar los comicios: Al interior del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, todo se encuentra listo 

y dispuesto para poder dar inicio a las actividades del proceso de elección del nuevo titular del poder ejecutivo, de los 

integrantes de la que será la sexagésima tercera legislatura local y los 84 ayuntamientos, aseguró la titular del organismo 
Guillermina Vázquez Benítez. A decir de la funcionaria electoral, el calendario de actividades para este proceso marca que el 

día 15 debe quedar instalado el Consejo General del IEEH, que dará seguimiento en diferentes etapas programadas para la 
triple elección que tendrá lugar el primer domingo de junio del 2016. "En el IEEH se tiene todo listo de acuerdo a lo 

programado en el calendario electoral ya que ese día se tendrán que celebrar dos sesiones, la primera que es la especial de la 

instalación del Consejo y más tarde una extraordinaria donde se habrán de aprobar las convocatorias para los aspirantes a 
gobernador o gobernadora, diputadas y diputadas, y los integrantes de los ayuntamientos". Analizan presupuesto.  

Respecto al presupuesto que aún se mantiene en duda hasta que en el Congreso del estado asignen los montos para las 
dependencias y organismos autónomos, señaló que siguen en las mesas de análisis con el Gobierno del estado debido que 

aún hay indefinición en lo que se refiere al anexo financiero derivado del convenio de colaboración con el Instituto Nacional 
Electoral. "Todavía estamos en la mesa de análisis con el Gobierno del estado, porque aún tenemos en indefinición lo 

relacionado al aspecto financiero que tiene que ver con el convenio con el INE y entonces en definitiva nada más estamos en 

esperar de que tengamos en las manos el anexo financiero para poder cuadrar las partidas financieras que están indefinidas'.  
 (Jaime Arenalde, página 03) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Estancada, sede CDM del Tricolor: El 25 de noviembre de 2013 fue anunciada la construcción de las nuevas 

instalaciones del Comité Directivo Municipal (CDM) del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Pachuca. Para ello, se 
anunció la donación de un automóvil que sería rifado con la finalidad de iniciar la recolección de recursos; pero a dos años, la 

fecha de inicio sigue en espera. Actualmente el Revolucionario Institucional en Hidalgo cuenta con comités en los 84 
municipios; sin embargo, sólo tiene en propiedad las oficinas de Tulancingo, Actopan, Tepeapulco y Atotonilco el Grande, 

mientras que resto son prestadas por los propios priístas. En algunos de los casos, son dados en comodato, según explica en 

un documento el PRI a través de su representante en el IEE, Roberto Rico Ruiz. Al abordar el asunto de Pachuca, el priísta 
afirmó que sólo se anunció la conformación del comité pero no se puede iniciar la construcción, debido que hasta el momento 

no está conformado. Respecto al automóvil que sería rifado, dijo que sólo se pensó y que hasta el momento no se han 
completado los trámites ante la Secretaría de Gobierno. En versiones hemerográficas, quedó dicho que Bernardo Arista, 

entonces presidente del comité, anunció la rifa de un automóvil donado por Ricardo Crespo, entonces dirigente estatal y el 
gobernador Francisco Olvera. (Jorge Martínez, página 05) 
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Criterio-Opción más viable para abanderado, encuesta: PAN: El secretario de Elecciones del Comité Directivo Estatal 
del PAN, Juan Alejandro Enriquez, expresó que en caso de que la dirigencia nacional de este instituto político determinara ir 

en coalición por la gubernatura del estado, la alternativa más viable para elegir candidato sería mediante una encuesta. 

Además, señaló que “los consejos estatales y comités estatales tienen autonomía; sin embargo, la comisión nacional 
permanente o el consejo nacional decidirán esta viabilidad de ir o no en coalición”. En caso de concretarse ir en coalición, 

añadió, sería el método más recomendable someter a los aspirantes a encabezar la candidatura de la coalición, al método de 
una encuesta ciudadana. “Tendríamos que entrar en un proceso de evolución, y ahora que se da posibilidad encuesta método 

de elección, podemos hacer esta medición, ver qué dice la ciudadanía y no lo que nosotros (los partidos) pensamos”, detalló. 
Además consideró que, en el caso de Acción Nacional, se buscaría que este partido encabezara o algún ciudadano que haya 

manifestado y tenga las condiciones para participar en la jornada de junio próximo. El panista declaró que han sido varios 

quienes han hecho manifiestas sus aspiraciones, entre ellos Gerardo Sosa Castelán, Moisés Jiménez y Francisco Xavier 
Berganza. Cuestionado sobre si no se trata de cartuchos gastados, defendió que “más allá de esta situación, han tenido 

ambos un bloqueo interesante por parte del gobierno del estado”. Pero también consideró que, de no ir en alianza, el PAN 
cuenta en el estado con perfiles que podrían encabezar una candidatura. “En su momento se hizo la oferta a Julio Soto y 

finalmente estamos en una situación de análisis, tenemos hasta los primeros días de enero”, indicó. (Emmanuel Rincón, 

página 05) 

Criterio-Revela el PAN nombres de aspirantes por La Reforma: Listos los aspirantes que contenderán de manera 

interna por la candidatura al ayuntamiento de Mineral de la Reforma por el Partido Acción Nacional (PAN), informó el 
dirigente municipal de este organismo político, Hugo Gómez. En la lista destacan el exdirigente estatal Gonzalo Trejo Amador, 

el excandidato a diputado federal y al ayuntamiento hace cuatro años, Luis Baños Gómez, así como Doménico Ortega 

Appendini y el expriista Raúl Camacho Baños. Informó que este comité municipal del PAN sostiene pláticas con Partidos de la 
Revolución Democrática (PRD) y del Trabajo (PT) para conformar una coalición opositora. “La integración de la alianza fue 

aprobada por las dirigencias estatales del PAN y PRD, para contender por la presidencia municipal de Mineral de la Reforma 
en las elecciones de 2016”. Aclaró que será PAN el que encabece la coalición en este municipio, con alguno de los aspirantes 

mencionados y con base en resultados obtenidos en las últimas elecciones. Cabe recordar que hace cuatro años el PAN ganó 

la presidencia municipal, pero por cuestiones jurídicas perdió ante el Tribunal Federal Electoral la candidatura. Consideró que 
los excandidatos panistas tienen perfil, arraigo y una carrera política en este partido, lo cual genera confianza de que en las 

elecciones tendrían resultados positivos. Sobre Raúl Camacho dijo que “es un activo panista que está trabajando al interior de 
este instituto político desde hace varios años y ahora se suma como precandidato a la presidencia municipal. Tengo entendido 

que Camacho Baños ya se desligó por completo del Revolucionario Institucional (PRI), ya se presentó en mesas de 
negociaciones del PAN y ha señalado que quiere competir en la elección interna”. Hugo Gómez destacó que las elecciones 

locales del próximo año en ese municipio serán intensas, competidas y reñidas, por ello el blanquiazul debe presentar a las 

mejores fórmulas para la presidencia municipal y la diputación local. “Actualmente el PAN mantiene la unidad y no hay forma 
de que se divida en el proceso electoral si alguno de los aspirantes no logra la candidatura al ayuntamiento”. (Alberto 

Quintana, página 03) 

Crónica-Complicado para PRD cumplir con cuota de género: Cornejo: Será complicado para el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) la situación de equidad de género para las elecciones concurrentes de alcaldes y diputados locales del 

próximo año, adelantó el diputado local Luciano Cornejo. Consideró que lo más conveniente para el perredismo en Hidalgo es 
establecer alianzas con otros institutos políticos de izquierda para cumplir la Ley Electoral. Destacó que la dirigencia estatal 

tiene tiempo suficiente para determinar en qué municipios puede establecer coaliciones para enfrentar los procesos locales. 

“Si PRD quiere ganar la mayoría de ayuntamientos y Legislatura local debe hacer un análisis y acuerdos con institutos 
políticos que consideren la alianza. Sobre todo hacer una selección de precandidatos que garanticen el triunfo en las urnas, 

tener acercamiento con la población, y compromiso para presentar proyectos de partido y no personales”. Agregó que esta 
situación afectará en la gran mayoría de los partidos políticos, ya que por ley deben de cumplir con la cuota de género que se 

exige en el país. Explicó que respecto al Partido Revolucionario Institucional (PRI) su problema no radica en este tema, ya 
que cuenta con amplio número de mujeres para puestos de elección popular. “El problema es que tendrán que elegir a 

personas con amplio arraigo, carrera política y que gane con votos, porque si la oposición coloca a sus mejores cartas pueden 

perder las elecciones”, anticipó. Respecto a la conformación del frente opositor que pretende el PRD en Hidalgo, sólo quedan 
15 días y no se ven avances en las pláticas, pero habrá de esperar que suceda, ya que cada proceso electoral es muy 

diferente. El legislador local afirmó que en este momento se mantiene al margen de las decisiones que toma la dirigencia 
estatal del sol azteca, por lo cual desconoce los acuerdos. (Alberto Quintana, página 04) 
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Crónica-Rechaza José Badillo aumentos, para 2016: Descartó el subsecretario de Ingresos del gobierno estatal, José 
Gonzalo Badillo Marino, incrementos o nuevos impuestos en materia de tenencia vehicular para 2016, para el transporte 

público y particular en Hidalgo. Significa que mantendrán los mismos impuestos que aplican desde hace dos años en la 
entidad, los costos de derechos se mantienen de acuerdo con la Ley Hacendaría. Manifestó que a partir de enero de 2016 

implementarán una campaña para recordarle a la población que debe pagar en los primeros meses sus contribuciones y 

refrendar datos en el padrón vehicular. “Los contribuyentes que pagan de manera oportuna y están al corriente ya no pagan 
multas ni recargos por este concepto, por ello es necesario que acudan de forma oportuna”. Recordó que la meta establecida 

por gobierno estatal ya se alcanzó en términos de lo proyectado para 2015, a la fecha tienen registro de 290 mil trámites 
realizados. La expectativa de las autoridades es un promedio de 10 mil personas más que acudan a pagar sus contribuciones, 

para llegar a la meta de los 300 mil vehículos registrados. Por el momento no se considera establecer campaña este fin de 

año para que los automovilistas regularicen el pago de sus contribuciones con las autoridades. Indicó que en términos 
generales las autoridades del gobierno estatal cumplen con las metas establecidas este año. (Alberto Quintana, página 

05) 

Uno más Uno-Movimiento Ciudadano rechaza reforma al sistema de pensiones del INRI: Los ciudadanos tienen el 

derecho a participar en las decisiones del gobierno, por ello Movimiento Ciudadano busca empoderar a los ciudadanos y 

alentarlos a que día con día brinden lo mejor de sí a su entorno y participen en la vida política de su municipio, estado y país, 
señaló el coordinador estatal, Christian Pulido Roldán, durante una gira de trabajo por el municipio de Santiago Tulantepec y 

Tulancingo, donde entregó reconocimientos de la Fundación México con Valores. Durante su discurso, el dirigente naranja 
destacó que el objetivo de Movimiento Ciudadano es salvaguardar los derechos de la población, por ello los Diputados 

Ciudadanos votaron en contra de la reforma al Sistema de Pensiones del ISSSTE, propuesta por el presidente de la República, 

y la cual consideran es una estocada a los bolsillos de los trabajadores. Lamentó que diputados federales argumenten que 
PensiónISSSTE no ha podido afrontar debidamente los retos del sector, cuando la iniciativa de reforma a través del cambio de 

régimen abre camino a la privatización de los fondos de retiro de millones de trabajadores. Esta reforma, señaló Pulido 
Roldán, es incongruente ya que señala que el gobierno federal no responderá por las obligaciones a cargo de la sociedad ni 

por cualquier disminución en el valor de las sociedades de inversión, es decir, que los recursos corren riesgo de difuminarse 
en inversiones de riesgo o bien de aumentar pero en beneficio de privados y no de los trabajadores; además de que el 

destino de las ganancias será decidido por el nuevo Consejo de Administración, en vez de ser reinvertida en las cuentas de 

ahorro de los trabajadores como se hacía antes. Christian Pulido señaló que esta reforma es otra fuerte estocada contra los 
derechos de los trabajadores, por ello destacó la importancia de regresarle el poder a los ciudadanos, para que situaciones 

como esta sean consensadas con el pueblo y sea el pueblo quien decida el rumbo de sus recursos. Cabe mencionar que 
durante la gira de trabajo se realizó una reunión con estructura de Tulancingo y en Santiago Tulantepec se entregaron 

reconocimientos al señor Armando Domínguez Sánchez, Isabel Díaz León, Fidel Vargas Ramírez, Aracely León Jiménez, 

Esteban González Martínez, Abel Lira Fabela, Hugo Daniel Martínez Cárdenas, Antonio Suárez Delgadillo, Remedios León 
Rosales, Guillermo Gutiérrez, Guadalupe Minerva Martínez y Joel Hernández Ponce. (Redacción, página ) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Criterio-Renueva senado TEEH; vuelven exmagistrados: El Senado de la república anoche designó y tomó protesta a 
los cinco nuevos magistrados del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH), entre quienes se encuentran dos mujeres, 

que se encargarán de garantizar la legalidad de las elecciones en la entidad. Manuel Alberto Cruz Martínez, exmagistrado del 

TEEH y de subprocurador de Asuntos Electorales de la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJH), fue nombrado en 
el cargo por siete años. Por un periodo de cinco años, los senadores designaron a María Luisa Oviedo Quezada, quien fue 

magistrada fundadora del TEEH y presidenta una sala, así como Mónica Patricia Mixtega Trejo, exasesora del Congreso de 
Hidalgo. En tanto, Javier Ramiro Lara Salinas, exsecretario general del TEEH en administración que hasta ayer presidió 

Alejandro Habib Nicolás, y Jesús Raciel García Ramírez, exasesor del diputado Celestino Ábrego Escalante en el Congreso 

local, integrarán la institución que debe desincorporarse del Poder Judicial para ser un organismo público autónomo. En 
entrevista telefónica con Criterio, el magistrado Cruz Martínez informó que de manera colegiada decidieron instalar el nuevo 

pleno del TEEH el próximo 14 de diciembre. Posteriormente comenzarán a tomar las decisiones, como el nombramiento del 
nuevo presidente del organismo de justicia electoral. “(Al nuevo presidente) no lo podemos elegir de forma discreta o secreta, 

tenemos que hacer una sesión solemne para tal efecto y someterlo a votación del pleno. Tentativamente estamos previendo 

elegir al nuevo presidente el martes, sin garantizar la fecha pues, repito, tenemos que sentarnos todos a tomar la decisión de 
manera colegiada”, afirmó. En la renovación se inscribieron 23 aspirantes; de ellos, sólo 20 acreditaron la documentación 

requerida ante la Comisión de Justicia del Senado, misma que envió la lista de participantes a la Junta de Coordinación 
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Política (Jucopo) para su análisis. Habib Nicolás, quien en distintas ocasiones fue criticado por la oposición debido a su 
filiación priísta, no participó en el proceso. Entre los aspirantes que no fueron electos por el Senado se encuentran el ahora 

exmagistrado Ricardo César González; el secretario particular del expresidente Habib, Sergio Zúñiga Hernández, y el 
empelado Sebastián Lorenzo Pérez Hernández. También quedaron fuera el exconsejero del IEE Joaquín García Hernández y el 

actual consejero del INE Víctor Óscar Pasquel Fuentes. (José Antonio Alcaraz, página 04) 

El Independiente-Designa Senado a magistrados electorales para Hidalgo: (Víctor Valera, página 04) 
El Sol de Hidalgo-DESIGNARON a MAGISTRADOS electorales: (Redacción, Ojo: Política) 

Crónica-Presenta el INE la distritación en Hidalgo: Promueve el Instituto Nacional Electoral (INE) el nuevo escenario de 

distritación para Hidalgo, a fin de que partidos políticos y ciudadanos conozcan la distribución e integración municipal de las 
18 jurisdicciones que estarán en disputa comicial el próximo año. El estado es integrado por 18 demarcaciones distritales 

electorales, este año la Comisión de Vigilancia cambió la conformación de secciones y demarcaciones conforme diversos 
criterios, principalmente delimitaciones territoriales que no rebasen la media poblacional, respeto a poblaciones indígenas, 

integridad municipal, traslados, continuidad geográfica, entre otros. Por tanto, partidos políticos adiestran a estructuras para 
que conozcan la nueva conformación de cara al proceso electoral de diputados locales a celebrarse el 5 de junio de 2016. 

Las cabeceras también cambiaron: el distrito 1 corresponde a Zimapán, 2 es Zacualtipán, San Felipe Orizatlán es el 3, le sigue 

Huejutla, en el 5 está Ixmiquilpan, el número 6 pertenece a Huichapan, en el 7 está Mixquiahuala, en el 8 Actopan, 9 lo 
encabeza Metepec. A continuación, 10 corresponde a Apan, le sigue Tulancingo, los distritos 12 y 13 los integra Pachuca, en 

el 14 está Tula, 15 es Tepeji del Río, 16 refiere a Tizayuca, 17 comprende el municipio de Mineral de la Reforma y finalmente 
el 18 es Tepeapulco. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

C O N G R E S O 
Crónica-Estudia el Congreso incremento: Será hasta la próxima semana cuando el Congreso local determine si 

aumentará el presupuesto del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), luego de revisar cada uno de los puntos del 
mismo, informó el presidente de la Comisión de Hacienda y Presupuesto, Ruperto Ramírez Vargas. Comentó que están en la 

revisión del tema de los gastos del IEEH, pues se busca solventar el costo de los términos electorales y que estos estén bien 
calculados, pues habrán de integrar el monto total del presupuesto que requiere el instituto y que pueda llevar a cabo el 

proceso electoral del próximo año, en el cual habrán de elegirse los 84 ayuntamientos, el Congreso local y el gobernador. 

“Estamos en esa etapa de la discusión en comisiones, lo que interesa es que el material electoral y el personal que de alguna 
manera se requiere estrictamente para poder operar un proceso que viene, además de los gastos que son propios del 

desplazamiento del personal, no tengamos una cantidad que no este ajustada a los costos que un proceso como este 
implican”. Indicó que se revisan todas y cada una de las partidas, para estimar los costos del material electoral, la cantidad de 

boletas que habrán de imprimirse y todo lo que se requiere para la instalación de las casillas. Enfatizó que en la revisión la 

comisión verifica que las cotizaciones que envió el IEEH correspondan a los precios del mercado, por ello también le solicitan 
a la secretaría y al propio IEEH que presente todos los documentos para el cálculo del presupuesto. (Jocelyn Andrade, 

página 08) 

El Independiente-Destacan legisladores importancia de la educación ambiental: En el marco de la Convención de 

Naciones Unidas sobre Cambio Climático, en su vigésima primera edición (Cop21) que se lleva a cabo en París, Francia, 

legisladores hidalguenses destacaron la importancia de una educación ambiental de forma global. En representación del 
Congreso de Hidalgo, legisladores del Grupo Hidalguense de Parlamentarios para el Hábitat (GHPH) Javier Amador de la 

Fuente, Carlos Robles Acosta, Víctor Trejo Carpio y Celestino Ábrego Escalante participan en las diversas conferencias y 
ponencias de la Cop21 que tienen por objetivo lograr un acuerdo legalmente vinculante y universal sobre el clima. Durante la 

participación de la delegación China encabezada por el ministro de medio ambiente Xie Zhenhua, el GHPH coincidió en la 

importancia de impulsar una educación ambiental, desde los primeros años escolares, con el objetivo de contribuir a una 
correcta percepción de las acciones que deben aplicarse en su entorno para un ambiente sustentable. 

Reconocieron que partiendo de una sociedad debidamente educada, los resultados serán ciudadanos preocupados y ocupados 
por el cuidado de su entorno, lo que conlleva a una regulación de acciones sociales y políticas públicas que atenderán 

directamente la problemática del medio ambiente. El Grupo Hidalguense manifestó que con este tipo de encuentros se 

coadyuva a la implementación de políticas estatales y municipales, con las que se busca reforzar acciones y compromisos en 
instituciones educativas de nivel básico y centros de trabajo. Con base en este evento de carácter mundial en el que se ha 

dado un constante intercambio de experiencias y propuestas, los legisladores buscarán generar un marco legal desde la 
máxima tribuna de Hidalgo, para que se sumen las diferentes legislaturas y perseguir el único objetivo de implementar 
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acciones para la preservación del medio ambiente. (Redacción, página 06) 
Milenio-Resaltan importancia de la educación ambiental: (Redacción, página 07) 

Síntesis-Proponen mayor impulso a la educación ambiental: (Jaime Arenalde, página 03) 
Uno más Uno-Diputados destacan en Paris importancia de la educación ambiental: (Redacción, página 02) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Descartan nuevos impuestos por los derechos vehiculares: La Secretaría de Finanzas estatal no contempla el 

cobro de nuevos impuestos por concepto de derechos vehiculares, informó Gonzalo Badillo Marino, subsecretario de Ingresos. 
El funcionario indicó que será hasta enero cuando se dé a conocer la campaña que implementará la Secretaría de Finanzas, 

que tendrá como objetivo que un mayor número de automovilistas regularice la situación legal de sus unidades; esto, al ser 

entrevistado en torno al tema. Además, informó que al cierre de noviembre, alrededor de 290 mil propietarios de vehículos 
acudieron a los centros de atención al contribuyente para actualizar el estatus de tenencias y derechos vehiculares. 

“Al día de hoy calculamos que hemos superado la meta que teníamos para este año, pero seguiremos insistiendo en que 
quienes aún faltan de regularizar a sus vehículos, lo hagan”, comentó Badillo Marino. (Yossimar Durán, página 06) 

Criterio-Alcaldes de Tepeji y Tizayuca ganan como Gobernador: Por una diferencia de 718 pesos, el alcalde de Tepeji 

del Río, Fernando Miranda Torres, supera en salario a su homólogo de Tizayuca, Juan Núñez Perea, y es el edil mejor pagado 
en Hidalgo, con ingresos similares a los del gobernador Francisco Olvera Ruiz y mayores a los integrantes del gabinete estatal 

y los diputados locales. Tras la publicación de Criterio sobre las propiedades y sueldos de presidentes municipales de la 
entidad, seis ediles más, por medio de respuestas a solicitudes de información, dieron a conocer su percepción salarial, pero 

se negaron a hacer público su patrimonio, clasificándolo como “confidencial” por “motivos de seguridad”. El ayuntamiento de 

Tepeji reveló que el edil Miranda Torres gana 71 mil 194 pesos. De acuerdo con el tabulador de sueldos de Tizayuca, Núñez 
percibe 70 mil 476 pesos mensuales, cuando la recomendación del Congreso local es 43 mil 612 pesos.  

Con ello, ambos alcaldes de extracción priísta superan al neoaliancista Gerardo Olmedo, que percibe 69 mil 100 pesos al mes, 
y son los más remunerados en el estado. El edil de Tepeji gana únicamente 4 mil 145 pesos menos que el mandatario 

Francisco Olvera, pero 18 mil 916 pesos más que los secretarios del estado. Por su parte, el ayuntamiento de El Arenal, 
municipio con 15 mil 37 habitantes, dio a conocer que la alcaldesa Adelfa Zúñiga Fuentes tiene un sueldo de 47 mil 580 

pesos. Los bienes de esta funcionaria fueron clasificados como “información reservada”; sin embargo, la dirigente de la Unión 

Nacional de Trabajadores Agrícolas, Martha López Ríos, acusó: “En complicidad con su hermano Fortino”, Zúñiga utilizó 
recursos públicos para la construcción de locales comerciales “a lo largo de 2 kilómetros sobre el lado lateral de la carretera 

que va de El Jiadhi a la cabecera”, además de involucrarlo en la invasión de un terreno de 2.5 hectáreas perteneciente al 
ejido de la colonia 20 de Noviembre. Los ayuntamientos de Tecozautla, Atitalaquia y Tenango de Doria informaron que sus 

alcaldes Mauricio Trejo, Paulino Reyes y Alejandro Barranco, respectivamente, tienen salarios de 66 mil 642 pesos, 65 mil 74 

pesos y 59 mil 995 pesos. (Axel Chávez, página 07) 

El Independiente-Entrega Olvera Ruiz nueva dirigencia del colegio de contadores: En el marco de la toma de 

protesta del nuevo consejo directivo 2015-2017 del Colegio de Contadores Públicos del estado de Hidalgo (CCPH) llevada a 
cabo recientemente, el gobernador Francisco Olvera destacó que es importante que la sociedad se organice a través de 

estructuras formales, una de ellas es la colegiación profesional. Olvera Ruiz subrayó que su administración valora el trabajo 

de los contadores públicos, así como la aportación que realizan en el ámbito público o privado, ya que son ellos los 
responsables de comprobar que cada peso sea aplicado de la manera más transparente y correcta. Derivado de lo anterior, el 

gobernador informó que de acuerdo con el diagnóstico 2015 del avance en el Presupuesto basado en resultados (PBR) y en el 
Sistema de Evaluación del Desempeño (SED) que elabora la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, Hidalgo se ubicó en el 

quinto lugar. Sobre el trabajo que realizó Sergio Ramos Gómez, presidente saliente del Colegio de Contadores Públicos de 

Hidalgo, Olvera reconoció la labor que realizó al frente del organismo a lo largo de dos años, en la cual gestionó entre otros 
aspectos, la donación de un terreno para construir sus instalaciones propias. Deseó éxito a Jesús Alvarado Gómez, presidente 

entrante de este colegio, con quien se comprometió a continuar el trabajo conjunto. Olga Herbert Sáenz, presidenta del 
consejo ejecutivo nacional del Instituto Mexicano de Contadores Públicos AC, resaltó el trabajo que se realiza en el CCPH, 

organización que calificó como influyente y comprometida, la cual, próximamente cumplirá 25 años. Jesús Alvarado Gómez 

comprometió a llevar al colegio un trabajo siempre de rectitud. Reconoció el trabajo de sus antecesores para crear un colegio 
sólido y unido, con un potencial enorme de crecimiento, por lo que solicitó el apoyo de los asociados para lograr las metas 

trazadas. Olga Herbert tomó protesta a los 12 integrantes que conforman el nuevo consejo directivo para el periodo 2015-
2017, así como a los integrantes de la junta de honor para el mismo periodo. El CCPH cuenta con 300 integrantes de 
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Pachuca, Tula, Tulancingo e Ixmiquilpan, entre otros municipios. (Redacción, página 04) 
Capital Hidalgo-Reconoce Olvera labor de contadores públicos: (Redacción, página 04) 

El Sol de Hidalgo-Reconoce el gobernador Olvera labor de contadores públicos: (Redacción, página 02A) 
Plaza Juárez-Reconoce Francisco Olvera labor de contadores públicos del estado: (Redacción, página 03A) 

Uno más Uno-Reconoce Francisco Olvera labor de contadores públicos del estado: (Redacción, página 07) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Crónica-Compromete alcaldía una mejora para los edificios: Señaló el alcalde de Pachuca, Eleazar García Sánchez, 
que la ciudad avanza a paso firme en materia de obra pública, además de que para próximas semanas se dará continuidad al 

mejoramiento de la imagen urbana de espacios de vivienda familiares de la capital hidalguense. Informó que se ha tenido una 

labor muy concreta con vecinos de colonias, barrios y fraccionamientos para mejorar las condiciones de vida de cada una de 
las familias, por lo que en breve se dará inicio a la recuperación de los edificios habitacionales del fraccionamiento Juan C. 

Doria. Detalló que en este caso se trabajará por espacio de seis semanas para rehabilitar y ofrecerle color a los edificios que 
por varios años no han recibido la atención que merecen. El edil de Pachuca anunció que en estos trabajos se realiza una 

inversión importante, por lo que destacó la disposición del gobierno del estado, que encabeza el mandatario estatal, Francisco 
Olvera Ruiz, para hacer posibles dichas mejoras. Añadió que serán un promedio de 80 edificios los que habrán de intervenir 

en las próximas semanas y en ese sentido sostuvo que es indispensable la aportación que se realiza por parte del gobierno 

estatal, pero sobre todo por la disponibilidad que existe por parte de la sociedad, que ha mostrado total interés en participar 
de forma activa con la administración que encabeza. (Milton Cortés, página 05) 

El Independiente-Presume alcalde permisos para segunda etapa de plaza Independencia: El alcalde capitalino 

Eleazar García Sánchez presumió en Twitter la autorización del INAH e INBA para la segunda etapa de remodelación de la 
plaza Independencia. Desde antes de septiembre la presidencia municipal esperaba el visto bueno de las dependencia 

federales para el trabajo de la segunda etapa, aunque en todo momento el edil negó que las obras fueran suspendidas por 
falta de permisos. En su cuenta de Twitter escribió: “recibí oficio autorización del @gobmx @INAHmx y @bellasartesinba para 

trabajo de remodelación #PlazaIndependencia” (sic). Más tarde detalló que las autorizaciones son para la segunda etapa del 
centro cultural El Reloj; “trabajamos siempre en el marco de la ley”, afirmó. En agosto, García Sánchez había anunciado que 

en diciembre estaría lista la plaza Independencia, sin embargo esto no será posible pues aún no concluye. En ese momento 

explicó que la coordinación nacional de monumentos del INAH brindó asesoría técnica a la dirección de arquitectura y 
conservación del patrimonio artístico inmueble del INBA para la revisión del proyecto, y dar continuidad al permiso para la 

segunda etapa. En enero autoridades municipales, estatales y federales iniciaron trabajos de remodelación en la plaza 
Independencia de Pachuca para la edificación del centro cultural El Reloj, proyecto de 110 millones de pesos, el cual pretende 

instalar una sala de cine, teatro al aire libre y librerías, entre otros atractivos. Estará abierta para posada La plaza 

Independencia estará abierta durante la cuarta posada organizada por la presidencia municipal de Pachuca. “Se va ocupar por 
primera vez la plaza, después de cerrarla en otras ediciones por el peso vivo y no estaba en condiciones de soportarlo 

después de la reestructuración podemos decir que del reloj hacia el norte estará listo”, indicó. El munícipe reveló que el 
escenario será colocado frente a la Secretaría de la Tesorería cuando anteriormente era ubicado en la esquina de la calle 

Allende. (José Manuel Martínez, página 07) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 

Magistrados electorales 
 

Ayer el Senado aprobó los nombres de quienes constituirán el nuevo Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo, instancia que 

ahora será un órgano judicial autónomo, no dependiente del Poder Judicial del estado, y con injerencia federal; una especia 
de oficina delegacional del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. A la cita acudían previamente un cúmulo de 

20 aspirantes de los cuales fueron electos solo 5, quedando designados Jesús Raciel García Ramírez, por 3 años; Javier 
Ramiro Lara Salinas, por 3 años; Mónica Patricia Mixtega Trejo, por 5 años; María Luisa Oviedo Quezada, por 5 años y Manuel 

Alberto Cruz Martínez por 7 años, este último magistrado en funciones y seguramente el sucesor del actual presidente del 

TEEH, Alejandro Nicolás Habib. La designación de los magistrados será comunicada al presidente del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación, al presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, al gobernador Francisco Olvera 

Ruiz y al Presidente del Congreso local, Ernesto Gil, así como al Instituto Nacional Electoral. Esta será la primera ocasión en la 
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que dos mujeres estén integrando el pleno del Tribunal Electoral en la entidad, con posibilidades de presidir en algunos 
periodos el mismo. De entrada, la ex titular de la Dirección Jurídica Consultiva del Poder Judicial de Hidalgo, María Luisa 

Oviedo Quezada, quien parece ser el segundo perfil de fuerza a bordo del nuevo órgano designado. A ella, se suma Mónica 
Patricia Mixtega Trejo, que tendrá los mismos 5 años de trabajo en el Tribunal, que es la más joven de los nuevos 

magistrados, ex aspirante a consejera en el Instituto Estatal Electoral, pero que ahora será magistrada. El resto destacan por 

puestos menos llamativos pero igual de importancia jurídica como el ex asesor jurídico del Ayuntamiento de Atotonilco de 
Tula, Raciel García Ramírez y el actual secretario general del Tribunal Electoral, Javier Ramiro Lara Salinas. Digamos que de la 

estructura actual, preservan 2 personajes importantes y ceden 3 espacios, posiblemente tras las negociaciones de partidos 
políticos en el Senado; en donde se priorizó como viene siendo en todas las designaciones de puestos en el país, la equidad 

de género. Queda la resaca de lo que eligió ayer la máxima tribuna legislativa como parte de la Reforma Política del país, en 

donde al igual que el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo que ahora responde a santo y seña al INE, tendrá el nuevo 
Tribunal Electoral, que hacer lo concerniente para dejar de ser tan "estatal" y volverse "más federal".  

 
(Eduardo González, página 06) 

Crónica-Balcón Político… 

 
Falsamente anuncian la salida de Nuvia Mayorga de la CDI 

 
Como en el amor, en la guerra… y en la política todo se vale, alguien se hizo valer de esa conseja para filtrar ayer desde muy 

temprano que en el transcurso del día renunciaría Nuvia Mayorga Delgado a su cargo como directora de la Comisión Nacional 

para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI) y entonces en las redes sociales y los mentideros la especie corrió como 
reguero de pólvora. A unos días de que se tome la decisión sobre quién abanderará al Partido Revolucionario Institucional 

(PRI), cualquier rumor, filtración o chisme, genera especulación, esa que le abona al descrédito de uno y al fortalecimiento de 
otro, en esa guerra por el descarte de aspirantes. Una fuente muy cercana negó la especie y afirmó que la decisión no está 

tomada y faltan todavía días para que eso ocurra. Luego entonces, calificó de “una vil mentira” lo filtrado en el 
periódico Razones que se edita en la ciudad de México, que anticipaba la renuncia de la originaria de Francisco I. Madero a su 

cargo en el gobierno de Enrique Peña Nieto. Sin estar en los primeros lugares de las encuestas nadie duda de las amplias 

posibilidades que tiene de ser la candidata del PRI al gobierno de Hidalgo, para los comicios del próximo 5 de junio, más 
ahora que se ha abierto el abanico y la ley obliga a la paridad de género. Omar Fayad y David Penchyna, los dos senadores, 

no cejan en su empeño por aparecer en todos los medios habidos y por haber, con tal de reafirmar que son los mejor 
colocados en el ánimo ciudadano. Fernando Moctezuma Pereda, opera con más discreción sin dejar que su velita se apague. 

Carolina Viggiano Austria ve cada vez más lejana su aspiración, aunque no está descartada, hasta que se dé la decisión final. 

Por tanto, lo que ocurre como este “borrego” es parte del rejuego con tal de que alguien quede fuera de la jugada, antes del 
momento final.  

  
(Carlos Camacho, página 03) 

Crónica-Vocales Extraviadas… 

 
Disciplina 

 
Las vacaciones decembrinas se aproximan pero el trabajo de conciliación y cabildeo en el PRI no tendrá un gran descanso, ya 

que una vez apaciguados los aspirantes a la gubernatura, toca el turno a los que sueñan con las alcaldías y esa será una 

empresa igual o más compleja. Desde aquellos lejanos años de la “consulta a la base”, el PRI aprendió de la peor manera que 
en los municipios la militancia no se anda por las ramas. Han pasado cuatro sexenios desde aquellos experimentos partidistas 

pero las rencillas, divisiones y odios prevalecen. Así que aquellos que dicen que no es necesaria una “señal” sobre la identidad 
del ungido(a) tricolor al gobierno estatal, previo a los días de asueto navideño, pecan de ingenuos o nunca han estado 

en las grillas municipales. De por sí, a estas alturas, la militancia tricolor se dividió por el pelito entre los senadores Fayad y 

Penchyna, ahora lo que menos necesita el presidente del Revolucionario Institucional, Alberto Meléndez, es que en cada 
municipio los aspirantes inicien cabildeos, reuniones y amarren compromisos con miras al proceso interno, sin la potestad o 

aval del partido, porque el costo sería una nueva fragmentación de la base. Mineral de la Reforma es un claro ejemplo de 
este problema; Francisco Vargas hizo público su deseo de ser candidato y pactó abiertamente con diferentes corrientes 
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políticas y sociales de la zona. Aunque no existan firmas, son tácitos los compromisos adquiridos a los que tendrá que 
responder con o sin candidatura. Si este ejemplo se repite en municipios estratégicos como Huejutla, Ixmiquilpan o 

Tulancingo, donde por cierto gobierna la oposición, el PRI estará condenado a hacer una gasto enorme para posicionar a sus 
candidatos pero sin ninguna garantía de triunfo, todo por no hacer memoria y recordar que la militancia del PRI hidalguense 

es disciplinada como un ejército entrenado a la espera de que le den la orden de avanzar.  

 
(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Crónica-En la mira… 

 
Turno del PVEM 

 
Luego de que casi llega a su fin la larga novela que protagonizó el Partido del Trabajo (PT) por la conservación de su registro, 

se abre ahora un nuevo capítulo que determinará el futuro que le depara al Partido Verde Ecologista de México (PVEM), sobre 
el cual pende la guillotina del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). Y es que en esa instancia 

jurisdiccional se analizan dos resolutivos en contra de la agrupación del tucán. Uno se refiere a la tercera multa más alta en la 

historia electoral del país, por más de 322 millones de pesos, en tanto que el segundo, a la petición de seis partidos para 
cancelar el registro de ese instituto político por las irregularidades en las que incurrió durante las pasadas elecciones 

federales. Sobre el primer aspecto cabe abundar que el Instituto Nacional Electoral (INE) impuso en mayo pasado una 
sanción económica al Verde Ecologista, porque sus diputados y senadores aportaron 107 millones 485 mil 237 pesos para 

pagar 12 contratos firmados por legisladores a título personal y para la difusión de spots de ese partido en televisión. El 

entonces líder de la bancada en la Cámara de Diputados, Arturo Escobar, calificó la multa como "brutal" e impugnó el fallo 
ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Ahora el magistrado Esteban Penagos tiene a su cargo el 

proyecto para ratificar, anular o modificar el monto de la sanción económica impuesta. En caso de que los magistrados 
ratifiquen esa multa, el Verde acumularía una pena económica de 517 millones de pesos, cifra que supera por 72. 7 millones 

de pesos el financiamiento público que recibió para este 2015. Por otra parte, el magistrado Salvador Nava Gomar desarrolla 
el proyecto en el que se analizan las quejas de Partidos Acción Nacional (PAN), de la Revolución Democrática (PRD), 

Humanista (PH), Encuentro Social (PES), del Trabajo (PT) y Movimiento Regeneración Nacional (Morena) para quitarle el 

registro al PVEM, ante las reiteradas irregularidades en las que incurrió en las pasadas elecciones. Previamente esa instancia 
jurisdiccional rechazó una propuesta ciudadana, encabezada por Sergio Aguayo y Denise Dresser, para retirarle el registro a 

ese instituto político, pero ahora son los mismos partidos los que interpusieron la queja correspondiente. Es importante 
destacar que el 12 de agosto pasado el Consejo General del INE rechazó la solicitud en contra del PVEM, presentada por 

partidos políticos, por lo cual estos acudieron al TEPJF. De acuerdo con el calendario del tribunal, ambos proyectos subirán al 

pleno de la Sala Superior la semana entrante, para que antes de Navidad el PVEM conozca su destino. BLANCO SEGURO. 
Cuando menos se ve que la reunión de la semana pasada en México logró el objetivo de que los aspirantes bajaran la campa-

ñita que venían haciendo los cuatro finalistas. Hoy parecen haber entendido que calladitos se ven mejor. Ahora tendrán que 
ver cómo calman a los jilgueros, agoreros, chamanes y hasta cabilderos, que ellos también se ven mejor calladitos. Faltan ya 

muy pocos días para conocer el nombre del candidato(a) único que representará al tricolor. Antes empezarán las alianzas 

entre aspirantes para quedar dos y en enero regresando la burocracia de vacaciones saldrá un nombre. El frente opositor 
incoloro como empezó así sigue y parece que a los únicos que les preocupa.  

 
(Francisco Paredes, página 03) 
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Criterio-La Silla… 
 

GENTE SERIA; PROYECTOS SERIOS 

 
Proyectos. Eso es lo que necesitamos: proyectos. Me refiero a planes serios, trabajados, con metas medibles y con proyección 

a futuro. Para esos proyectos estoy dispuesto a emitir un voto en elecciones locales, estatales o federales. Para eso cruzo los 
dedos, rezo. Para lograr que un político, una política, o un grupo de ellos nos lleve como sociedad hacia adelante. No sé si 

pida mucho o poco, me parece que es lo mínimo a lo que se debe aspirar. Quiero ver en acción a alguien que tenga ideas 
muy claras y nos las pueda explicar en blanco y negro, con peras y manzanas. Nada de retórica ni de discursos largos y llenos 

de palabras rimbombantes. ¿Por qué pido esto? Porque llevo un par de días escuchando en la radio cómo el exgobernador de 

Sonora, el panista Guillermo Padrés, está siendo investigado a fondo por presuntos actos criminales. Hace poco, por ejemplo, 
un empleado suyo fue detenido con una maleta llena de dinero en efectivo; millones de pesos. Un gobernador, pienso, debe 

ser recordado por su trabajo, por sus obras, por su legado y, sobre todo, por sus planes y resultados. LO peor de todo es que 
muchos de ellos son recordados por sus problemas y debilidades, y el amor por el dinero es una de ellas. Sonora, Chiapas, 

Tabasco, Jalisco… Tal parece que hay concurso de malos mandatarios. Quien aspire a gobernar debe ser un hombre o mujer 

al servicio de los ciudadanos. No pretendo que sean santos, ni monjes, ni ascetas que nada quieran saber de dinero o poder. 
Gobernar es difícil, y quienes lo hagan deben ser bien remunerados por ello. Pero debe haber justicia, y por ello entiendo 

compensaciones justas para los gobernantes. El caso de Padrés, sin embargo, me molesta mucho. Parece un hombre salido 
de una película de Luis Estrada. Las sospechas de corrupción que dejan a su paso son terribles. Todo hace pensar que el 

gobernador de Sonora llegó al cargo con la idea de ver cuánto dinero podía recaudar y robar en seis años. Es algo indignante. 
Por eso pienso en los proyectos y en los hombres y las mujeres capacitadas para realizarlos. Necesitamos gente que trabaje 

en serio.  

 
(Manuel Baeza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 

 
TEEH, MÁS DE LO MISMO 

 
El Senado eligió por primera vez a los nuevos magistrados del Tribunal Electoral de Hidalgo. De 20 aspirantes acreditados, los 

senadores decidieron nombrar a Manuel Alberto Cruz Martínez, exprocurador de Asuntos Electorales de la PGJEH y quien 
repite el cargo; María Luisa Oviedo Quezada, fundadora y magistrada del tribunal y exsecretaria técnica de la CDHEH; además 

de Mónica Patricia Mixtega Trejo, asesora en el Congreso de Hidalgo; Javier Ramiro Lara Salinas, exsecretario general del 

TEEH, y Jesús Raciel García Ramírez, exasesor del perredista Celestino Ábrego Escalante en el Congreso, como los nuevos 
magistrados... Como van las cosas, Alberto Cruz Martínez sería nombrado, por los mismos magistrados, como presidente del 

tribunal. Cruz Martínez ha sido señalado más de una vez, al igual que el actual titular del TEEH, de su cercanía al PRI, incluso 
desde que ocupaba la subprocuraduría Asuntos Electorales. Contrario a lo que sucedió con la elección de consejeros del IEE, 

fue el Senado, en particular la comisión de Justicia, quien evaluó a los aspirantes. Se ve, sin embargo, el cabildeo 

gubernamental y de partidos para la obtención de la distinción, que no es más que otra beca. La tarea de Cruz Martínez será 
la de vigilar la elección más importante de la historia de Hidalgo, pero también darle seriedad a las sentencias que emitan, 

pues durante la estancia de Alejandro Habib fueron constantes los señalamientos de órganos superiores sobre sus desatinos, 
como aquel del embrollo panista, cuando violando su jurisdicción anularon una decisión interna de un partido. Días 

decisivos. Dicen que para el 15 de enero ya se sabrá quiénes no tienen posibilidad alguna de una candidatura para las 

elecciones de 2016.  
 

(Jorge Ávila, página 02) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

 

:Que El gobernador Francisco Olvera Ruiz, durante la toma de protesta del nuevo Consejo Directivo 2015-
2017 del Colegio de Contadores Públicos del estado, resaltó que Hidalgo es quinto lugar nacional en el Presupuesto 

Basado en Resultados y Sistema de Evaluación del Desempeño de la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público federal, lo que significa que se cuenta con finanzas sanas de cara al año de cierre del periodo gubernamental.  

 
:Que Tras la protesta de padres de familia de la Secundaria Técnica 12 de Tepeji del Río, se acordó la reinstalación del 

servicio en ambos turnos y el director Fermín Villaseñor Borbolla, será sujeto a una investigación, además de que 

nombrarán a la brevedad a un subdirector de la tarde que no tenían; dicen que ante los resultados de esta presión, más 
comités de padres de la región de Tula contemplan hacer lo mismo para que se ponga orden educativo en dicha zona del 

estado.  
 

:Que Quienes andan desaparecidos son los supervisores de la Profeco en Pachuca, ya que ante la llegada de la temporada 

decembrina los comerciantes de mercados del Centro Histórico y la Central de Abastos se están dando vuelo con los 
precios y como ejemplo está la disparidad en la venta de la nuez, donde en la plazuela del mercado Primero de Mayo se 

expende de 30 a 35 pesos el medio kilo de nuez entera, y en la Central de 45 a 60 el cuarto del mismo producto. Otro 
ejemplo son las manzanas, las uvas y ni que decir de los adornos alusivos.  

 
:Que Ayer Esteban Ángeles Cerón rindió su informe de actividades al frente del Consejo Consultivo Ciudadano de 

Hidalgo y dio cuenta de las acciones que ha desarrollado este organismo en distintos rubros en la entidad, sin embargo 

organizaciones civil señalan que este ente no tiene el peso que realmente debería ejercer, pero sobretodo, que ha servido de 
oficina alterna de algunos personajes políticos, por lo que piden su revisión y reestructura de cara al siguiente año donde se 

renovarán los poderes.  
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

que los delegados especiales del gobierno del estado que fungen en cada uno de los distritos electorales del estado, serán 
rotados y tal vez algunos sean relevados según su desempeño en esa responsabilidad. Los funcionarios encargados de la 

operación política en el distrito que hasta hoy tienen asignado habrán de recibir instrucciones de sus superiores para conocer 

cuál será su nueva encomienda, que les espera con motivo del proceso electoral local, el cual inicia el 15 del presente mes.  
 

que el Consejo Cristiano Evangélico, un órgano colegiado que aglutina a todas las expresiones cristianas, las cuales en el 
estado se calcula en unas mil congregaciones, aproximadamente, con buen oficio y liderazgo social, bajo la guía del pastor 

doctor Juan Ramírez Mayer mantiene fuerte presencia en la entidad. Lo anterior, por aquello de los votos en la jornada 

electoral de junio del año que viene.  
 

que quien andaba bien peinado y hasta trajeado, pues no es muy común verlo en ese atuendo, era el diputado Luciano 
Cornejo Barrera del PRD quien cambio de sesión… sí de sesión, pues dejó la sesión ordinaria del congreso de Hidalgo para 

irse a una sesión fotográfica en algunos espacios del recinto legislativo.  

 
Parece que para muchos es más importante salir en los medios que hacer su trabajo.  

 
que transportistas de Pachuca y su área metropolitana preparan una manifestación para presionar la próxima semana a las 

autoridades estatales y así accedan a su petición de aumentar la tarifa de combis y micros un peso, por lo cual cada viaje en 
combi costaría alrededor de 8 pesos con 50 centavos.  

 

Sin embargo, para muchos, el servicio que prestan no merece ni lo que se paga actualmente.  
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que será antes del 11 de diciembre cuando Arturo Aparicio Barrios coordinador estatal del PT ofrezca una conferencia de 
prensa, para dar a conocer el posicionamiento oficial del partido de cara al inicio del proceso electoral de junio de 2016, 

además de informar sobre la posible expulsión de las filas petistas de Mariano L‟estrade. Por cierto, Mariano se quedará como 
el perro de las dos tortas, pues al enterarse de que su partido había perdido el registro corrió a otros partidos a buscar cobijo, 

traicionando a sus ya casi excompañeros.  

 
(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón… 

 
Qué garantías podemos esperar de la CDHEH si no respeta sus propios ordenamientos.  

 
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Mucha es, al parecer, la urgencia de los panistas en Mineral de la Reforma que ya luchan por la unción para competir en el 

proceso 2016 para la presidencia municipal. Hecho que ya también debe poner a pensar a los priistas, pues amenazan los 
primeros con conformar una alianza opositora para quitar poder a los tricolores, más aún cuando el trabajo de 

don Fili Hernández es catalogado como pésimo, así los azules dan a conocer nombres.  

 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Said Escudero: Escudero Irra, como subprocurador del Sistema Acusatorio y Oral del estado, es un perfil que está 

siempre en la disposición de aventajar en los temas pendientes, de ahí que mantiene especial cercanía con los titulares de las 
áreas afines para así finiquitar asuntos en los cuales aún quedan ciertas de dudas. Abona así al perfeccionamiento de este 

método aplicado en Hidalgo.  
 

Abajo-Rodrigo Rodríguez: Molestia entre los habitantes de Calnali porque en ciertas áreas de la administración municipal 

los hacen esperar mucho tiempo para realizar algún trámite, aunado a ello, siendo que aún restan días para el periodo de 
vacaciones, algunos subordinados pareciera que modificaron su horario, pretextando infinidad de situaciones. Ojalá que sean 

casos aislados o de lo contrario más quejas recibirá este alcalde.  
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

 
CAMPAÑA 

El doctor Luis Marroquín, o “Güicho” como mejor se le conoce, realiza abierta campaña a la alcaldía de 

Tulancingo, pues además de manifestar su propósito ya organiza a un equipo de promoción al voto en aquel 
municipio. Exdiputado local, el aspirante a la candidatura del PRI cuenta con presencia en la región, ya que 

como médico ha ganado amistad y agradecimientos de muchos ciudadanos a lo largo de los años, el problema 
es que cuando fue diputado poco o nada generó como beneficio para su distrito y ahora esa situación podría ser 

factor en contra a su propósito.  

 
OBRA 

Por iniciativa de Francisco González, jefe de la oficina de asesores del gobernador Francisco Olvera, se construye en 
Tlanalapa la “Casa de día” para los adultos mayores de esa zona. Con donaciones y apoyos venidos de todas 

partes, el proyecto contempla un centro de atención para el sector y sus familias, que contará con auditorio, 
teatro, dormitorios cocina y áreas comunes para que los beneficiados desarrollen actividades en un ambiente 

favorable. El proyecto inició su construcción hace un año y está programado para su inauguración en 2016.  
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ALERTA 
Después del grave accidente ocurrido la mañana del jueves en la carretera federal México-Pachuca, donde un autobús de 

pasajeros embistió a un camión donde viajaban peregrinos procedentes del santuario de la Virgen de 
Guadalupe en el Tepeyac, autoridades federales y estatales relanzaron avisos de alerta para todos aquellos 

vehículos que circulan por las principales carreteras de Hidalgo y de esta forma evitar accidentes fatales. El 

choque de ayer dejó un saldo de dos personas muertas y decenas de heridos, algo que sin duda puede 
prevenirse, ya que año con año en los días previos al 12 de diciembre son miles de peregrinos los que saturan 

las carreteras de Hidalgo en dirección a la ciudad de México.  
 

(Redacción, página 02) 

El Sol de Hidalgo-Los Políticos… 
 

Reunión Meléndez-aspirantes 
 

EN UNA NUEVA ETAPA política, el presidente del PRI estatal, Alberto Meléndez Apodaca, destaca entre sus planes una 

reunión con los aspirantes a la candidatura del gobierno del estado. "Las puertas del Partido Revolucionario Institucional 
están abiertas para escuchar los planteamientos de todos ellos".  

 
-¿YA SE PLATICÓ con los seis prospectos: Omar Fayad, David Penchyna, Carolina Viggiano, Nuvia Mayorga, Fernando 

Moctezuma y José Antonio Rojo?-fue la pregunta obligada a menos de una semana de haber tomado posesión del Comité 

Directivo Estatal.  
 

SIEMPRE DE CORBATA, mesurado, Meléndez contestó que había tenido contacto informal y telefónico con algunos de ellos 
pero "todavía no se ha agendado una reunión general" que no descartó para los siguientes días.  

 
EN LA ENTREVISTA que se produjo cuando estaba recién desempacado, a finales de noviembre, dudó que se hayan 

producido lo que coloquialmente se define como "patadas debajo de la mesa" entre los aspirantes. "Al momento yo no 

observo que haya una situación de esa naturaleza. Creo que están trabajando en lo que les corresponde con objeto de 
ofrecer lo mejor para el ciudadano".  

 
ADEMÁS, dijo, no se notan actos anticipados de campaña, de lo que alertó el presidente de la Comisión Estatal de Procesos 

Internos, José Gonzalo Badillo Ortiz.  

 
CALMO, SERENO, MELÉNDEZ Apodaca comentó que algunos de ellos han presentando informes y bajo ese contexto 

pueden presentarse ante el público.  
 

REITERÓ QUE hasta entonces sumaban seis los políticos priistas que han expresado sus deseos de participar en la contienda 

interna para elegir candidato a gobernador o gobernadora del estado, lo que ocurrirá, como se ha venido informando, 
después de la convocatoria que aparecerá el 18 de enero de 2016.  

 
RECONOCIÓ que los reflectores están enfocados vívidamente en torno a quienes aspiran a la renovación del Ejecutivo.  

 
POR ESA RAZÓN se ha dado un fenómeno interesante en que es de menor intensidad, al menos aparente, en torno a la 

competencia interna por los ayuntamientos y las diputaciones locales donde la situación es diferente pero la efervescencia no 

se pierde.  
 

EN OTRO TEMA, dudó que algunos aspirantes cambien de camiseta, recurriendo a las candidaturas independientes.  
 

EN ENTREVISTA, puntualizó que, en suma, el Partido Revolucionario Institucional se prepara para enfrentar la cercana 

competencia, tomando decisiones trascendentes donde se está buscando la cohesión interna y apertura hacia los ciudadanos, 
teniendo como base generar confianza de la política... 
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EL RELOJ electoral sigue su marcha, aunque habrá una breve pausa por las fiestas de fin de año. En tanto, siguen las 
apuestas en cada municipio. Víctor Manuel Gómez Navarro, José Luis Lima Morales, Mirna Hernández, Ricardo Crespo, Paula 

Hernández y Luis Osorio son algunos de los nombres, no necesariamente en ese orden, que siguen sonando en los pasillos de 
PRI para competir por la Presidencia Municipal de Pachuca.  

 

LA MILITANCIA dice que tampoco puede descartarse una sorpresa como ocurrió en el pasado proceso interno cuando 
surgió de momento Eleazar García Sánchez, a quien no habían mencionado ni los más duchos analistas y adivinos.  

 
PERO QUIÉN SABE SI AHORA el horno esté para bollos... 

 

ES SOBRESALIENTE QUE EL presidente Enrique Peña Nieto visite continuamente al estado de Hidalgo.  
 

DICEN ALGUNOS OBSERVADORES QUE ES un reconocimiento al estilo de gobernar de Francisco Olvera y clara muestra 
de la cercanía de la administración estatal con la federal.  

 
EN SU VISTA DEL MARTES, EL jefe del Ejecutivo federal anunció la generación de 63 mil empleos en la Refinería Miguel 

Hidalgo de Tula mediante inversiones superiores a los 23 mil millones de dólares. .  

 
TAL PARECE QUE ES MEJOR ESO que el proyecto pasado de crear nuevas instalaciones petroleras pero a concretarse al 

largo plazo.  
 

COMO QUIEN dice, "más vale pájaro en mano..." 

 
SOLO habría que cuidarse que el nuevo impulso industrial vaya aparejado con orden, mayor infraestructura y servicios de 

escuelas, caminos, hospitales y electrificaciones, lo mismo que el reforzamiento de la seguridad pública.  
 

PEÑA NIETO estuvo acompañado de algunos de sus principales colaboradores, entre ellos Pedro Joaquín Codwell, Emilio 
Lozoya y Rosario Robles, además de los senadores Omar Fayad y David Penchyna.  

 

(Alejandro Sierra, página 6A) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Viene contraofensiva de Escobar hacia fiscal: Arturo Escobar y Vega encarará ante la justicia al titular de 

la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (FEPADE), Santiago Nieto Castillo, por violación al debido 

proceso y la presunción de inocencia en la indagatoria. En entrevista con EL UNIVERSAL reconoce que su partido, el Verde 
Ecologista de México (PVEM), está obligado, junto con los demás institutos políticos, a modificar algunas de las estrategias 

que desplegaron en las elecciones pasadas, ante los fallos de la autoridad electoral. El ex subsecretario de Prevención y 
Participación Ciudadana de la Secretaría de Gobernación y ex vocero del PVEM, dice que el fiscal electoral —quien el pasado 

25 de noviembre consignó un expediente y pidió una orden de aprehensión contra él, la cual fue rechazada el miércoles— 

violó su derecho a un debido proceso y también a la presunción de inocencia al hacer pública información de la indagatoria 
que pesa sobre él. Antes de decidir su futuro inmediato, Escobar y Vega interpondrá tres denuncias contra el titular de la 

FEPADE: una ante la Procuraduría General de la República (PGR) por violar el debido proceso al dar a conocer información 
que por ley era confidencial; la segunda ante la Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal (PGJDF) por daño moral 

y perjuicios, y la última ante la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) por violaciones al proceso por parte del 
fiscal. (Misael Zavala, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2015/12/11/viene-contraofensiva-de-escobar-hacia-fiscal  

  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2015/12/11/viene-contraofensiva-de-escobar-hacia-fiscal
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La Jornada-Frena el PRI la reforma política de la capital: El PRI frenó anoche la aprobación de la reforma política del 
Distrito Federal, toda vez que, pese a que se aprobó en comisiones, los priístas decidieron que el dictamen no quedara en 

primera lectura. Por tratarse de una reforma constitucional, es requisito que en sesiones distintas se le dé primera y segunda 

lectura, lo cual complica la situación, dado que el periodo concluye el próximo martes. Todo comenzó cerca de las 21 horas, 
luego de que se había elegido a los dos ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y la bancada del PRD, molesta 

porque se había impedido hablar en tribuna al perredista Zoé Robledo, decidió no votar el nombramiento de vocal del IPAB. 
Los priístas exigieron entonces a su coordinador, Emilio Gamboa, no permitir que la reforma política del Distrito Federal 

avanzara. Los perredistas abandonaron la sesión y su coordinador, Miguel Barbosa, denunció que se trataba de una 
represalia, un amago, y exigió que Gamboa aclarara si los habitantes de la ciudad de México van a pagar el costo político y la 

reforma quedará de nuevo pendiente. (Víctor Ballinas, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 
http://www.jornada.unam.mx/2015/12/11/capital/035n1cap  

Excélsior-Gasolinas dan más que las coberturas: De enero a octubre del presente año, los consumidores de gasolina 

han pagado al fisco casi 70 mil millones de pesos más de lo que las coberturas petroleras han aportado al Estado mexicano.  
Datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) dan cuenta de que el impuesto a los combustibles ha recaudado 

176 mil 153. 6 millones de pesos en dicho lapso. En tanto, el monto en dólares de las coberturas petroleras del 1 de 
diciembre de 2014 al 30 de noviembre de 2015, y recibidas el pasado 7 de diciembre, equivalen a unos 106 mil millones de 

pesos, al tipo de cambio del día en que se recibieron, de acuerdo con cálculos de la dependencia. En otro comparativo, 
destaca que la carga tributaria impuesta a los automovilistas durante los primeros diez meses del presente año fue mayor a 

los 70 mil millones de pesos extra, los cuales equivalen apenas a 40% de la recaudación del IEPS gasolinero en el periodo. La 

efectividad de dicho impuesto se refleja en que la recaudación tuvo un alza de 481 por ciento. En la Ley de Ingresos 2015, se 
calculó que la obtención por el IEPS aplicado a gasolinas sería de 30 mil 321 millones de pesos en el presente ejercicio fiscal. 

Sin embargo, hasta el momento ha generado más de 176 mil millones de pesos. (Jorge Ramos, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2015/12/11/1062764 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

Un gran tiro por la culata 
 

El caso del ex vocero del partido matacircos (Verde Ecologista de México) Arturo Escobar comenzó a pudrirse cuando se 

balconeó que la Fepade había solicitado una orden de aprehensión en su contra. La insensatez de hacer público lo que debió 
mantenerse en sigilo es tan obvia que, si lo mismo aplicara con todos los probables delincuentes, los objetivos, lógicamente, 

buscarían evadir su responsabilidad. Peor: todo indica que, antes de ser nombrado, el fiscal ocultó el dato (medular) de que 
había trabajado para el PRD, adversario natural (y denunciante con el PAN) del PVEM. La indignación de Arturo Escobar está 

por demás justificada, ya que el chisme de que iban tras él no solo le hizo caer de la subsecretaría de Gobernación (que 

inexplicablemente se le dio a conducir), sino padecer a las turbas que les basta un señalamiento para linchar inclusive a 
inocentes. Bochornoso papelazo en que lo relevante ya es lo de menos y, aún más pior, que la juez diga que la Fepade ni 

siquiera fundamentó su acusación. ¡Felicidades! “El asalto…” retornará el próximo 4 de enero.  
 

(Carlos Marín, página 02) 

  

http://www.jornada.unam.mx/2015/12/11/capital/035n1cap
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2015/12/11/1062764
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Milenio-En Privado… 
 

El PRI, empatando, pierde 

 
El año que viene habrá elecciones en 14 estados; en 13 para elegir gobernador, si agregamos las extraordinarias de Colima, y 

en Baja California locales, proceso en el que estarán en juego mil 431 cargos. En un primer desglose, hay elecciones para 
gobernador, además del caso Colima, en Aguascalientes, Chihuahua, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Puebla, Quintana Roo, 

Sinaloa, Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz y Zacateas, que además eligen 977 presidencias municipales y 441 diputados locales. 
En 13, congresos. En este proceso el que tiene más que perder es el PRI, ya que es el que tiene el mayor número de 

gobiernos, 10, el PAN tiene uno, Puebla, y el PRD otro, Oaxaca, y entre ambos Sinaloa. Y digo que el PRI es el que tiene más 

que perder por el antecedente: en el sexenio de Felipe Calderón se dieron 16 alternancias en las elecciones de los 31 estados. 
En las de julio pasado esa alternancia se dio en cinco de las nueve elecciones para gobernador. Por eso apunto que teniendo 

el PRI prácticamente 10 de 12, es el que tiene más que perder, si nos vamos a la estadística, que sé que en esto no aplica 
con exactitud, pero es un elemento a considerar. Por otra parte, hay analistas políticos que documentan que las elecciones 

del cuarto año de gobierno de un presidente de la República pueden medir el ánimo electoral que llevaría a la presidencial de 

2018, aunque este referente no tiene mucho tiempo por la misma alternancia a partir de 2000. Sin embargo, insisten, pueden 
dar una idea del ánimo electoral. Por eso la importancia para el presidente Peña Nieto de los resultados electorales de 2016, 

en donde su partido se juega 10 gobiernos en estados en donde el PRI parece no tener la mayoría a su favor, lo que da otra 
dimensión a su operación y decisión, como fiel de la balanza en la elección de candidatos, y la operación en campo de Manlio 

Fabio Beltrones. Pero, insisto, el PRI es el que tiene más que perder y aun conservando todo lo que tiene, empataría, por lo 
que cualquier victoria de la oposición sería derrota.  

 

RETALES 
Ministros. Como le había adelantado, Norma Piña y Javier Laynez son los nuevos ministros de la Suprema Corte para ocupar 

las vacantes, respectivamente, de Olga Sánchez Cordero y Juan Silva. Piña y Laynez ya son ministros. Asumirán formalmente 
en la sesión del 5 de enero; 

Informe. Cuando hoy, Luis María Aguilar, presidente de la Corte, dé su informe ante sus pares y el Presidente de la 

República, revelará que en 2015 se recibieron más de 15 mil casos, cuando, por ejemplo, la Corte Suprema en Estados 
Unidos atiende 80 al año, y el Supremo en España, doscientos; y 

Estampida. Ya ha comenzado la estampida en el Congreso en busca de candidaturas a gobiernos y municipios importantes 
en los 13 estados donde habrá elecciones el año que viene.  

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
Que hoy habrá una reunión de emergencia en la capital de Chihuahua, convocada por el presidente nacional del PRI, Manlio 

Fabio Beltrones, para ponerle freno a la desbocada carrera que emprendieron los aspirantes a la gubernatura. En la última 

semana, pidieron licencia a sus cargos las senadoras Graciela Ortiz y Lilia Merodio, además de los alcaldes de la capital del 
estado, Javier Garfio, y de Ciudad Juárez, Enrique Serrano, mientras que otros están a punto de hacerlo, como Héctor 

Murguía, el representante del gobernador ante la Conago… y los que faltan.  
 

Que la dirigencia del PVEM está con el corazón dividido, porque al tiempo que festeja la exoneración de su ex líder Arturo 

Escobar, y su posible retorno a la Secretaría de Gobernación, se angustia por lo que pasará esta mañana en el INE. Resulta 
que los consejeros prevén una nueva sanción millonaria al Verde por violar la ley en fiscalización, y de manera simultánea el 

PRD pide que les cancelen los préstamos que recibieron porque sus prerrogativas no alcanzan para pagarlos.  
 

Que los responsables de la organización de la visita del papa Francisco a México se encuentran en Roma para estar presentes 
mañana en el anuncio de la agenda del jerarca. Por la Conferencia del Episcopado Mexicano está el secretario general, 

Eugenio Lira, y su equipo de comunicación social. Por el Arzobispado de México el abogado católico Armando Martínez y el 

obispo Roberto Domínguez de Ecatepec.  
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Que el pleito en el Senado por la descalificación que hicieron los perredistas de las aspirantes a ministras de la Corte y el lío 
entre Armando Ríos Piter y Zoé Robledo con el líder del Senado, Roberto Gil, crecieron hasta poner en impasse la aprobación 

de la reforma política del DF. Anoche ya no se le dio lectura al dictamen, lo que la deja en vilo, pues el martes, último día de 
sesiones, tendrían que hacer piruetas para aprobarla.  

 

Que el queretano José Calzada Rovirosa regresa hoy de China, donde anduvo, en su calidad de secretario de Sagarpa, 
abriéndole paso a las exportaciones mexicanas de lácteos (leche en polvo y fórmula para bebés), tabaco y maíz blanco.  

Un viaje que sirvió para que Calzada se reuniera con empresarios e integrantes de cámaras de comercio en pro de los 
productos mexicanos que, en breve, podrán viajar al lejano oriente.  

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
Ciudad estado 

 

Soy un chilango incorregible. Mi idea de naturaleza es una banca del Parque México con vista a una fuente seca. Cuando llego 
a donde termina lo pavimentado, no encuentro forma de avanzar y prefiero darme la vuelta y regresar. Si llego a tener un día 

libre, me gusta subirme al Turibús o visitar el Centro Histórico. La ciudad de México es abierta y tolerante. Recibe a todos los 
que vienen de cualquier lugar de la República o del extranjero. Aquí conviven personas de todas las etnias y religiones, 

madres solteras y homosexuales que encuentran libertad y pleno derecho a contraer matrimonio. Mi ciudad es una de las más 

vibrantes del mundo. Tiene una fascinante vida cultural y una espléndida diversidad de restaurantes de todos los niveles, 
estilos y precios. Aquí puede uno comer a cualquier hora del día o de la noche, sin someterse a los horarios estrictos que 

prevalecen en muchas capitales del mundo, particularmente las europeas. Ser chilango es ser crítico. La ciudad es altamente 
politizada. Muchos nos involucramos de manera constante en la vida pública. Nos quejamos de lo que pensamos está mal y 

exigimos un mejor gobierno y mejores servicios públicos. Yo en su momento apoyé las reformas que nos dieron a los 
capitalinos el derecho de elegir al jefe de Gobierno, a los delegados y a los diputados de la Asamblea Legislativa. Era 

importante tener gobernantes locales electos de manera democrática. Pero ni a mí ni a ningún chilango que conozca, fuera de 

los políticos profesionales, nos ha interesado exigir que la ciudad se convierta en un estado más de la Federación. La reforma 
política que convertirá el Distrito Federal en la Ciudad de México, ahora sí con mayúscula inicial, nos ha dejado a la mayoría 

de los capitalinos profundamente indiferentes. Esta indiferencia explica, supongo, una decisión curiosa de las autoridades 
capitalinas. Hace apenas unos días organizaron una consulta ciudadana sobre el Corredor Cultural Chapultepec, un proyecto 

que afectaba solamente un poco más de un kilómetro de una céntrica y muy deteriorada avenida. En cambio, nunca hubo 

una consulta sobre un tema realmente de fondo, sobre la decisión de convertir a la ciudad en estado. Supongo que la razón 
es que, con el ánimo negativo que los ciudadanos tenemos actualmente ante los políticos, la abstención habría sido todavía 

mayor a la del corredor y quizá el proyecto tan ansiado por la clase política habría sido rechazado en las urnas. Convertir a la 
ciudad en estado no es una causa popular. Cuando me explican que esto nos dará derecho a iniciar enmiendas 

constitucionales o a que nuestra Asamblea participe en el proceso de ratificación de tales enmiendas, me quedo indiferente. 

Lo mismo le pasa a la mayoría de los capitalinos a quienes explico esta supuesta ventaja. En cambio sí encuentro una 
explicable desconfianza ante los abusos que pudieran venir con los nuevos poderes que tendrán los políticos pero no los 

ciudadanos. Convertir a la ciudad en estado no mejorará la vida cotidiana, pero puede incrementar la burocracia, el gasto 
gubernamental y la deuda pública. El jefe de Gobierno dice que no habrá un aumento ni en el gasto ni en la deuda, pero el 

ciudadano no se hizo arisco sólo porque sí. Ser estado nos permitirá tener una Constitución en lugar de un estatuto, hará que 
las delegaciones se conviertan en alcaldías y permitirá que haya cabildos electos con regidores; pero no tapará los baches, ni 

aliviará los infernales embotellamientos, ni quitará a los ambulantes, ni garantizará la provisión de agua, ni evitará las 

manifestaciones o bloqueos de calles. Ser estado no resolverá ninguno de los problemas fundamentales de la ciudad. Quizá 
por eso ningún político pensó en someter el tema a referéndum.  

REHENES 
Los gobiernos federal y chiapaneco han sentado un precedente peligroso al liberar a seis maestros detenidos por violaciones a 

la ley a cambio de policías secuestrados por la CNTE. Negociar con secuestradores sólo fomentará los secuestros.  

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 
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El Universal-Bajo Reserva… 
 

Nueva temporada de AMLO 
Una serie de grabaciones tiene muy ocupado al líder de Morena, Andrés Manuel López Obrador. La nueva temporada de 

promoción del partido y su imagen estará lista en un par de semanas para ser lanzada en los tiempos oficiales de radio y 

televisión, nos comentan. Nos dicen que el tabasqueño dedica al menos un día a la semana para grabar los nuevos mensajes 
para publicitar las bondades de su Morena y, por supuesto, de su mensaje e imagen. A pesar de las acusaciones de diversos 

dirigentes partidistas, AMLO sigue con su campaña mediática rumbo a 2018 y ahora lo hace en su papel de dirigente de un 
partido político, como lo han hecho otros líderes partidistas como el panista Ricardo Anaya, nos comentan. ¿Alguien lo va a 

criticar por hacer su tarea como presidente de Morena  

 
Chapulines alistan brinco  

Hace unos días le dimos a conocer en nuestras páginas que había un grupo de chapulines en San Lázaro que aprestaba el 
salto para buscar candidaturas para las elecciones de 2016. Bueno, le contamos que la temporada ha comenzado con la 

solicitud de licencia del diputado federal del PRD José Antonio Estefan Garfias, para pelear por el gobierno de Oaxaca. Nos 
cuentan que don Pepe Toño es uno de los cercanos al actual gobernador Gabino Cué, por lo que vaya que tiene la bendición 

para tal empresa. Sin embargo, frente a él está un perfil que no le desagrada a la sociedad oaxaqueña y que es el actual 

coordinador del sol azteca en San Lázaro: Francisco Martínez Neri, ex rector de la Universidad Autónoma Benito Juárez de su 
natal Oaxaca.  

 
Ministra y diputada Pumas  

Los Pumas de la UNAM sumaron dos aficionadas a las filas de las personalidades académicas, políticas y mediáticas que 

apoyan a los felinos del Pedregal en la final del futbol. Nos comentan que la ministra Margarita Luna Ramos, junto con la 
diputada local Margarita Martínez Fisher, recibieron ayer sendas chamarras de la máxima casa de estudios, distinción que se 

entrega a egresados destacados en su actividad profesional. No se trata de una prenda que sólo reconozca los méritos 
académicos, sino también el amor por la camiseta del equipo universitario. Así que ambas Margaritas disfrutarán de esta final 

contra los Tigres de la Universidad Autónoma de Nuevo León enchamarradas de azul y oro.  
 

Vacaciones de EPN  

El presidente Enrique Peña Nieto se tomará unos días de descanso para pasar en familia las fiestas de fin de año. Nos dicen 
que el último evento público del mandatario será el 22 de diciembre en Ecatepec, donde se realizará la ceremonia del 200 

aniversario luctuoso de José María Morelos y Pavón. El mandatario pasará en familia la Navidad y reiniciará sus labores el 2 
de enero, aunque en el ínter podría agendar un evento público. El arranque que tendrá el Presidente en 2016 será más 

intenso y con la previsión de una gira, durante la primera quincena de enero, que lo podría llevar de Davos a Dubai, nos 

comentan.  
 

(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 
 

Duarte nos ofreció 8 millones al mes, en efectivo o el extranjero 
No quiero cerrar la semana sin registrar el choque del gobernador de Veracruz, Javier Duarte, con Alfonso Salces Hernández, 

dueño y director de Notiver, el diario más leído de la zona conurbada Veracruz-Boca del Río. Aún en la enloquecida política 
veracruzana, este pleito destaca por su rudeza. Y contenido. Fuera de los protocolos de civilidad, Duarte tuiteó el lunes: 

“Ahora lo entiendo todo, dueño del @NOTIVER envuelto en escándalo de corrupción del alcalde de #BocadelRío”. El alcalde 

es Miguel Ángel Yunes Márquez, hijo del viejo rival de Duarte, Miguel Ángel Yunes Linares, diputado federal y probable 
candidato del PAN al gobierno del estado en las elecciones de junio. El gobernador anexó un link con documentos que, según 

él, prueban la oscura operación de compraventa de un terreno entre las familias Salces y Yunes. Luego declaró que Notiver 
“tiene un interés de golpear y debilitar a las instituciones para posicionar a un grupo político”. Notiver respondió el martes. 

Tituló la edición con un “¡No se vale!”, acompañado por un largo texto de Salces Hernández. No me detengo en el deslinde 

familiar que hace, o en los adjetivos que le zampa al gobernador: perverso, cobarde, malvado, paranoico, hebefrénico, 
catatónico. . . Creo que lo esencial es el detalle de las ofertas que Duarte les habría hecho para corromperlos al inicio de su 

mandato (debió ser finales de 2010, comienzos de 2011) y que el diario rechazó. Enumera Salces Hernández: un convenio de 
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8 millones de pesos mensuales, “pagaderos por adelantado en efectivo o depositados en el extranjero para que se le cerrara 
el espacio a los Yunes”; más, un avión bimotor PA24 Turbo de seis plazas; más un departamento en Barcelona, Santander o 

Madrid; más un edificio en Veracruz. “Podría hacerle una lista de todos los „ofrecimientos‟ a título personal y a través de 
terceras personas”, concluye el dueño de Notiver. “Pero somos derechos y machitos, cumplimos la palabra. Usted nos pidió 

casi llorando que no le publicáramos nada en contra de su esposa y así lo hemos hecho. Como verá usted, si le hubiéramos 

hecho caso, seríamos riquísimos, tendríamos 500 millones de pesos sólo del convenio, edificios, aviones, yates, piso en 
Barcelona y no andaríamos pariendo para la nómina, que la mitad la pago personalmente de mi bolsillo”. A nombre de la 

familia Salces, Alfonso le exige una disculpa al gobernador y le recomienda irse buscando un buen abogado, porque lo va a 
necesitar pronto. Desconozco cuánto de verdad o exageración haya en ese texto. Pero creo que con Duarte, y otro puñado de 

gobernadores todavía en funciones (por ejemplo, el de Puebla, Rafael Moreno Valle), tendría que terminar una de las épocas 

más obscenas de las relaciones económicas entre funcionarios públicos y medios de comunicación. Una cosa es la inversión 
publicitaria, otra la obscenidad.  

MENOS DE 140.  
Definidas las candidaturas en Colima y Durango, el PRI cerrará el año con las de Chihuahua y Tlaxcala. Las demás, hasta 

enero.  
 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

NO SE lo digan a nadie, pero la que anda con algunos problemas fiscales es la panista Patricia Flores Elizondo.  

 
SEGÚN CUENTAN, quien fuera vicepresidenta de México durante el gobierno de Felipe Calderón anda litigando un 

expediente más o menos delicado sobre impuestos, que armó el entonces procurador fiscal Javier Laynez.  
 

DE ACUERDO con esta versión, el flamantísimo ministro de la Suprema Corte, antes de irse como magistrado fiscal, dejó 
perfectamente encaminado el caso contra quien fuera una de las personas más poderosas del pasado sexenio.  

 

INCLUSIVE, en los pasillos judiciales se comenta que hasta sus cuentas bancarias personales fueron pasadas bajo la lupa. 
Habrá que ver si pronto se conoce el resultado de estas pesquisas.  

 
VESTIDOS y alborotados se quedaron en el INAI tras el plantón de los senadores Laura Angélica Rojas, Alejandro Encinas y 

David Penchyna.  

 
LOS LEGISLADORES estaban invitados a un seminario sobre reformas estructurales, transparencia y rendición de cuentas, 

pero no llegaron. En el caso de la panista, se dice que fue por un problema de salud.  
  

SIN EMBARGO, por lo que se refiere a Encinas y a Penchyna, ni una explicación hubo pese a que estaban contemplados 

para la ceremonia de inauguración y para participar en sendas mesas de trabajo sobre las reformas energética, financiera y 
de telecomunicaciones.  

  
A LO MEJOR les aburre el tema.  

  
CON TODO y que apenas está armando lo que será la Comisión Anticorrupción del PAN, a Luis Felipe Bravo Mena ya le salió 

el primer toro de la tarde: el caso de Guillermo Padrés.  

  
ANTE las evidencias en contra del ex gobernador de Sonora, el “fiscal” panista ya pidió que comparezca, por lo pronto, para 

saber qué tiene que decir al respecto de tooodas las acusaciones en su contra y de los milagritos que le están colgando.  
  

AHORA nomás falta saber si Padrés aceptará hablar con su propio partido o si también con ellos hará como que la virgen le 

habla.  
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LOS QUE le pusieron emoción extra a la final entre Tigres y Pumas fueron Jaime Rodríguez y Miguel Ángel Mancera, que 
apostaron parte de su sueldo para apoyar a niños de colonias marginales.  

  
LA ESTRECHA relación entre política y futbol esta vez se vio reflejada en dos de los políticos que, desde ahora, suenan para 

2018. De hecho, “El Bronco” estuvo anoche en el Estadio Universitario apoyando a sus felinos.  

  
Y ES QUE, partidistas o independientes, resulta irresistible para cualquier político acercarse a los reflectores que da el mundo 

del balón. Y si no lo creen, pregúntenle al nuevo presidente de Argentina, el empresario Mauricio Macri, que desde la 
presidencia del Boca Juniors emprendió la carrera por la banda derecha hasta anotarle gol al kirchnerismo.  

 

(Redacción, página 10) 

C A R T O N E S   P O L Í T I C O S   Y   A N E X O S 
Milenio 

 

 

 
 

 


